
п р о л е т а р и и  всех С Т РА Н ,С О ЕД И Н Я Й Т ЕС Ь ’

г е д  и з д а н и я  34* й

В О С Т О К А
ОРГАН Ц ЕН ТРАЛ ЬН О ГО  И ТБИ Л И С С КО ГО  КОМ ИТЕТО В КОМПАРТИИ ГРУЗИ И  

И С О ВЕТО В Д ЕП УТАТО В Т РУ Д ЯЩ И ХС Я  ГРУ ЗИ Н С К О Й  ССРлолпа зпьап̂ "-1а!«А{пззс:11ь лпэзшппь 1зз6ш«?эап липазам, оппсльпь зпзпаззпьз с з  ш а л т з з с п ь  ььл ззл п ззсгш з о д э а м э м ь  ь о г у л з ш  п л а збп

Е п н ш п тп и ш ш н ш ш ш и тш ш ш ш а

§ №  1 8 6  ( 9 3 7 8 )  1

| В о с к р е с е н ь е

августа 

1955 г.
‘нпшшпнпншшншшшппншпп 

Цгна 20 коп.

ПОСТАНОВЛЕНИЕ  
Верховного Совета СССР

по докладу Председателя Совета Министров СССР 
тов. Н. А. Булганина об итогах Женевского Совещания 

Глав правительств четырех держав
Заслушав и обсудив доклад Председателя Сове

та Министров С СС Р тов. Н. А. Булганина об итогах 
Женевского Совещания Глав правительств четырех 
держав — Франции, Соединенного Королевства, 
СССР и СШ А,— Верховный Совет Союза Советских 
Социалистических Республик полностью одобряет 
деятельность Правительственной Делегации Союза 
С С Р  на указанном Совещании.

Верховный Совет С ССР отмечает, что Советская 
Правительственная Делегация на Женевском Сове
щании последовательно проводила ленинскую миро
любивую внешнюю политику Советского государ
ства, отвечающую жизненным интересам советского 
народа, интересам укрепления мира и безопасности 
во всем мире.

Верховный Совет С ССР констатирует, что в ре
зультате плодотворной деятельности Советского 
Союза и других миролюбивых государств за послед
нее время имело место некоторое смягчение между
народной напряженностй, возникшей между государ
ствами после второй мировой войны. ТакоМу смяг
чению напряженности способствовали прежде всего 
прекращение войны в Корее, а также военных дей
ствий в Индо-Китае; заключение Государственного 
Договора с Австрией; нормализация отношений меж
ду С ССР и Югославией, открывшая путь для разви
тия дружбы и сотрудничества между обеими стра
нами; успешное проведение конференции стран Азии 
и Африки в Бандунге; визит премьер-министра Ин
дии Д. Неру в Советский Союз, в результате кото
рого еще больше упрочились дружественные отно
шения между С ССР и Индией. Большое значение 
для уменьшения международной напряженности 
имело предложение Советского правительства от 
10 мая по вопросам сокращения вооружений, запре
щения атомного и водородного оружия и устранения 
угрозы новой войны.

Все это, а также мощное воздействие на внеш
нюю политику правительств общенародного движе
ния за мир создало благоприятную обстановку для 
успешного проведения Совещания в Женеве.

Народы всего мира, с огромным вниманием сле
дившие за работой Совещания, не обманулись в сво
их надеждах. Женевское Совещание Глав прави
тельств четырех держав сыграло важную роль в де
ле дальнейшего смягчения напряженности в отноше
ниях между государствами и прежде всего в отноше
ниях между великими державами, участвовавшими 
в Совещании. Это Совещание имеет историческое 
значение и знаменует собой начало нового этапа в 
улучшении отношений между государствами, незави
симо от их политического и общественного строя, на 
основе мирного сосуществования и установления до
верия между государствами, без чего невозможно 
прекращение «холодной войны» и обеспечение проч
ного и длительного мира между народами.

Верховный Совет Союза Советских Социалисти
ческих Республик с удовлетворением отмечает, что 
главной чертой Женевского Совещания был дух со
трудничества и взаимопонимания, необходимый для 
установления доверия между государствами. Главы

правительств четырех держав проявляли добрую во
лю к сотрудничеству и стремление найти путь к со
гласованным решениям.

Верховный Совет С С С Р выражает надежду, что 
созываемое в октябре этого года Совещание мини
стров иностранных дел Советского Союза, Соединен
ных Штатов Америки, Англии и Франции, руковод
ствуясь Директивами, выработанными Главами пра
вительств, сделает дальнейший шаг по пути урегу
лирования нерешенных международных вопросов.

Верховный Совет С С С Р считает, что установлен
ные на Женевском Совещании личные контакты 
Глав правительств четырех великих держав способ
ствуют созданию атмосферы делового сотрудниче
ства между странами. Дальнейшее развитие этих 
личных контактов, несомненно, будет отвечать инте
ресам укрепления дела мира и международного со
трудничества.

Положительным фактом в деле смягчения между
народной обстановки является также установление 
непосредственных связей между парламентами и об
мен парламентскими делегациями, проводимый по 
инициативе Верховного Совета СССР. Можно на
деяться, что и эти контакты будут расширены.

Верховный Совет С С С Р выражает уверенность, 
что установление более широких политических, эко
номических и культурных связей между странами, 
независимо от их общественного и политического 
строя, на основе уважения суверенных прав, невме
шательства в их внутренние дела, отвечает интере
сам народов и поведет к укреплению мира, дружбы 
и сотрудничества между ними.

Верховный Совет С С С Р уверен в том, что Женев
ское Совещание и Директивы Глав правительств 
четырех держав министрам иностранных дел явятся 
новым стимулом для дальнейшего усиления борьбы 
народов за упрочение мира во всем мире. Миролю
бивые народы несомненно проявят должную бди
тельность и необходимую настойчивость для того, 
чтобы поставленные в Женеве Главами прави
тельств четырех держав задачи были воплощены в 
конкретные решения в интересах всеобщего мира и 
безопасности всех народов.

Верховный Совет С ССР заявляет, что Советский 
Союз проводил и будет проводить впредь политику 
мира, международного сотрудничества, ослабления 
международной напряженности, будет добиваться 
установления доверия между государствами в инте
ресах мирного решения важнейших международных 
проблем путем переговоров. Верховный Совет СССР 
выражает надежду, что на этом пути он встретит 
поддержку всех парламентов и правительств.

Верховный Совет Союза Советских Социалисти
ческих Республик глубоко убежден в том, что совет
ский народ, проникнутый горячим и искренним 
стремлением жить в мире и дружбе со всеми наро
дами, единодушно поддерживая мирную внешнюю 
политику своего Правительства и воодушевляемый 
великими идеями коммунистического строительства, 
будет и впредь с неослабной энергией бороться за 
дальнейший расцвет могущества своей Родины.

Два месяца работы Всесоюзной 
сельскохозяйственной 

выставки
5 августа исполнилось два месяца ра

боты Всесоюзной сельскохозяйственной 
выставки. За это время ее посетило бо
лее четырех миллионов человек. На вы
ставке побывало 165 тысяч полеводов, жи
вотноводов, механизаторов, руководителей 
колхозов, совхозов и МТС, прибывших но 
путевкам Главного комитета ВСХВ. Мно
гие из них совершили экскурсии и в пе
редовые хозяйства Подмосковья.

Для экскурсантов было организовано 
450 докладов и лекций передовиков и 
специалистов сельского хозяйства. Опы
том своей работы поделились председате
ли передовых колхозов, знатные живот
новоды, механизаторы, научные работ
ники.

Кроме того, в павильонах у стендов 
своих хозяйств выступило с беседами око- 
•10 двух тысяч участников ' выставки. 
Наибольший интерес вызывали беседы о 
лУчших приемах возделывания кукуру
зы. борьбы с потерями зерна на уборке, 
силосования кормов и комплексной меха
низации трудоемких сельскохозяйствен
ных работ.

Для экскурсантов и посетителей вы
ставки центральные и местные издатель
ства выпустили несколько сот различных 
брошюр и листовок по всем отраслям сель
скохозяйственного производства.

Около двух миллионов посетителей про
смотрело кинофильмы на сельскохозяй
ственные темы.

За два месяца на выставке побывало 
свыше 400 делегаций —  представители 

государства. (ТАСС).

Посещение Московского метрополитена членами 
парламентской делегации Югославии

ЗАКЛЮЧИТЕЛЬНОЕ СЛОВО  
Председателя Совета Министров СССР 

товарища Н. А . Б У Л Г А Н И Н А
5 августа 1955 года на третьей сессии Верховного Совета СССР

Товарищи депутаты!
Я должен с глубоким удовлетворением отметить, что об

суждение доклада об итогах Женевского Совещания Глаз 
правительств четырех держав на совместном заседании Со
вета Союза и Совета Национальностей и выступления депу
татов показали, что Верховный Совет полностью одобряет 
позицию и деятельность Правительственной Делегации Со
ветского Союза на указанном Совещании. (Бурные апло
дисменты).

Советская Правительственная Делегация на Женевском 
Совещании последовательно проводила ленинскую миро
любивую внешнюю политику Советского государства, отве
чающую жизненным интересам советского народа, интере
сам укрепления мира и безопасности во всем мире.

Основой основ этой политики был, есть и остается ве
ликий ленинский принцип мирного сосуществования госу
дарств, принадлежащих к различным общественным систе
мам.

Правительство Советского Союза будет и впредь неук
лонно проводить внешнюю политику, направленную на 
дальнейшее смягчение напряженности и укрепление до
верия в отношениях между государствами, на обеспечение 
прочного и длительного мира и безопасности, исходя из то
го, что такая политика отвечает коренным интересам и са
мому горячему стремлению всех народов —  их стремлению 
к миру и спокойствию. (Аплодисменты).

Не может быть никакого сомнения в том, что Совеща
ние Глав правительств четырех держав в Женеве принесло 
положительные результаты для дела укрепления мира и 
привело к принятию важных решений по ряду сложнейших 
международных вопросов.

Успеху Женевского Совещания в немалой степени спо
собствовали деловой и реалистичный подход Советской Пра
вительственной Делегации к рассмотрению  ̂ международных 
проблем и проявленное ею стремление добиться решения 
этих проблем путем переговоров.

Нельзя не воздать должного и другим участникам Со
вещания в Женеве и, в частности, главам правительствен
ных делегаций Соединенных Штатов Америки, Англии и 
Франции, президенту США господину Д. Эйзенхауэру, пре
мьер-министру Англии господину А. Идену и премьер- 
министру Франции господину Э. Фору.

Несмотря на различные позиции по существу рассмат
ривавшихся проблем, Главы правительств США, Англии и 
Франции, так же как и мы, проявили добрую волю, искрен
нее стремление найти общий язык и наметить пути для ре
шения международных вопросов, имеющих важнейшее зна
чение для дела всеобщего мира и безопасности. (Аплодис
менты). Положительные результаты Женевского Совещания 
являются плодом совместных усилий всех участников Сове
щания, направленных на достижение взаимопонимания и 
поиски взаимно приемлемых решений, которые учитывали 
бы интересы всех сторон.

Нет сомнения в том, что неоднократные заявления 
участников Женевского Совещания о том, что они намерены 
мирным путем разрешать имеющиеся разногласия, искать 
возможностей примирения точек зрения по всем междуна
родным проблемам и стремиться к такому их решению, ко
торое могло бы отвечать справедливым требованиям всех 
сторон, должны иметь важное положительное значение для 
установления доверия между великими державами.

От имени Советского правительства я хочу также вы
разить большое удовлетворение по поводу того, что в своих 
заявлениях и выступлениях после окончания Совещания 
Глав правительств в Женеве президент США господин 
Д. Эйзенхауэр, премьер-министр Англии господин А. Иден и

премьер-министр Франции господин Э. Фор изъявили желат
ине сохранить в ходе дальнейших переговоров дух сотруд
ничества и взаимопонимания, характеризовавшие атмосфе
ру Женевского Совещания. (Аплодисменты).

Это желание полностью соответствует стремлениям Со
ветского правительства. (Продолжительные аплодисменты).

Мы верим, что сохранение этого духа на предстоящем в 
октябре этого года Совещании министров иностранных дел 
четырех держав явится залогом успешной работы этого Со
вещания, залогом новых положительных результатов в деле 
рассмотрения и урегулирования важных международных 
проблем.

Советское правительство далеко от того, чтобы преумень
шать и недооценивать трудности проблем, которые должны 
быть разрешены прежде, чем полностью исчезнет напря
женность в международных отношениях и будет установле
но полное доверие между государствами.

Мы придаем поэтому очень большое значение предстоя
щему Совещанию министров иностранных дел. Это Совеща
ние должно будет продолжить рассмотрение и предложить 
эффективные меры для решения вопросов, обсуждавшихся 
Главами правительств в Женеве. В  соответствии с Директи
вами Глав правительств министрам иностранных дел 
предстоит рассмотреть все предложения, которые были вы
двинуты в ходе Женевского Совещания, н учесть мнения, 
высказанные Главами правительств.

В своем докладе я уже указывал на решимость Совет
ского правительства добиваться строгого выполнения ре
шений Женевского Совещания.

В  этой связи я хочу отметить, что некоторые иностран
ные газеты, ссылаясь на содержавшиеся в моем докладе 
соображения по поводу выдвинутых на Женевском Совеща
нии президентом США господином Д. Эйзенхауэром предло
жений по разоружению, совершенно неправильно пытаются 
представить дело -Таким образом, будто Советское прави
тельство полностью отвергает эти предложения.

Мы, естественно, являемся горячими сторонниками 
своих собственных предложений по вопросам сокращения 
вооружений и запрещения атомной войны, но мы не отка
зываемся серьезно рассматривать любые другие предложе
ния, проникнутые стремлением найти пути к решению этой 
проблемы. (Аплодисменты). Как я уже отмечал в своем до
кладе, предложение президента США Эйзенхауэра об орга
низации обмена военной информацией между Советским Со
юзом и Соединенными Штатами и о проведении взаимных 
аэрофотосъемок территорий обеих стран является именно 
таким предложением.

Советское правительство внимательно и серьезно изучает 
и будет изучать предложение господина Эйзенхауэра, исхо
дя из необходимости сблизить позиции и достичь договорен
ности в этом важнейшем вопросе.

Мы уверены, что и в дальнейшем в борьбе за мир для 
народов мы будем идти вместе и дела пойдут лучше, дела 

«закончатся хорошо. (Продолжительные аплодисменты).
Внешняя политика Советского правительства, руково

димая нашей славной Коммунистической партией и ее Цен
тральным Комитетом, единодушно одобряется многомиллион
ным советским народом и народами всех миролюбивых 
стран. Это вселяет уверенность, что взятый нашей Партией 
и Правительством внешнеполитический курс на разрядку 
международной напряженности, на установление доверия 

“ между государствами, на устранение угрозы новой войны, 
на установление сотрудничества между государствами, 
независимо от их общественных систем, обеспечит нам 
дальнейшие успехи во внешней политике. (Бурные, про
должительные аплодисменты).

Третья сессия Верховного Совета СССР
В е ч е р н е е  з а с е д а н и е  5 а в г у с т а

Вечернее заседание третьей сессии Вер- нами. Советский Союз делает все для того,

Находящаяся в Москве делегация Союз
ной Народной Скупщины Федеративной 
Народной Республики Югославии, возглав
ляемая председателем Собора Народной 
Республики Хорватии Владимиром Бакари- 
чем, вечером 4 августа осматривала Мос
ковский метрополитен имени Л. М. Кага
новича. Начальник городской подземной 
дороги А. И. Ежов ознакомил гостей с 
трассой метрополитена, рассказал о том, 
какое большое значение имеет этот вид 
транспорта для перевозок пассажиров.

Осмотр метро гости начали со станции 
«Динамо». Затем они побывали в подзем
ных залах станций «Белорусская», «Бело- 
русская-кольцевая», «Новослободская», 
«Комсомольская-кольцевая» и «Курская - 
кольцевая». Большой интерес и общее

одобрение у членов делегации вызвали 
эскалаторы и чистый воздух в метро. На 
станциях, которые посетили депутаты 
Союзной Народной Скупщины, их тепло 
приветствовали пассажиры.

Делегацию сопровождали председатель 
Бюджетной комиссии Совета Националь
ностей Верховного Совета СССР А. М. Са
фронов, ответственный сотрудник Прези
диума Верховного Совета СССР Ю. А. Ко
ролев, помощник заведующего Протоколь- заботу 
ным отделом Министерства иностранных 
дел СССР К. А. Кочетков.

Владимир Бакарич горячо поблагодарил 
начальника метрополитена за предостав-1 
ленную возможность осмотреть подземные 
дворцы и выразил свое восхищение ви
денным. (ТАСС).

ховного Совета СССР проходило под пред
седательством Председателя Совета Союза 
А. П. Волкова. Продолжались прения по 
докладу Председателя Совета Министров 
СССР Н. А. Булганина об итогах Женев
ского Совещания Глав правительств четы
рех держав.

От имени трудящихся Урала депутат 
И. И. Чурсинов выразил удовлетворение 
плодотворной работой, проделанной Совет
ской Правительственной Делегацией.

—  Успех Женевского Совещания, —  го
ворит И. П. Чурсинов, —  это успех всех 
миролюбивых народов. Пусть крепнут и 
развиваются взаимные связи, экономиче
ское и культурное сотрудничество между 
народами.

Совещание в Женеве привело к ослабле
нию международной напряженности, ска
зал депутат Чурсинов, но нельзя закры
вать глаза на то, что есть еще в зарубеж
ных странах люди и органы печати, кото
рые принижают значение Женевского Со
вещания, проповедуют продолжение гонки 
вооружений, тянут народы к «холодной 
войне». Вот почему мы должны быть бди
тельны, быть всегда начеку. Это значит, 
что нам, рабочим, вместе со всем совет
ским народом нужно трудиться с еще 
большей энергией и производительностью. 
Оратор рассказал о производственных успе
хах трудящихся Урала.

Депутат Ф. С. Генералов (УСФСР) заяв
ляет, что колхозники и колхозницы еди
нодушно одобряют внешнюю политику Со
ветского правительства, его неустанную 

о сохранении мира. На примере 
деятельности колхоза имени Сталина Лу-

чтобы такой контакт развивался. Однако, 
говорит И. Г. Еэбин, во многих странах 
есть еще злонамеренные люди, которые 
распространяют небылицы о положении в 
советских республиках, в частности, о 
положении в прибалтийских республиках. 
Взаимный обмен делегациями поможет бо
роться с этой дезинформацией.

Слово предоставляется Председателю 
Комиссии по иностранным делам Совета 
Союза депутату М. А. Суслову.

Он отмечает, что в докладе тов. Н. А. 
Булганпна и в выступлениях депутатов 
Верховного Совета вопрос об итогах и зна
чении Женевского Совещания Глав пра
вительств четырех держав получил всесто
роннее освещение и что через все вы
ступления красной нитью прошла мысль 
о том, что Советская Правительственная 
Делегация проделала на Женевском Сове
щании огромную положительную работу.

—  Итоги Женевского Совещания, —  
сказал далее М. А. Суслов, —  свидетель
ствуют о банкротстве так называемой 
политики «с п о зи ц и и  силы», которая в 
течение многих лет отравляла междуна
родную атмосферу. М. А. Суслов выразил 
убеждение, что теперь, после Женевского 
Совещания, политика «с позиции силы», 
как государственная политика, будет сда
на в архив окончательно и бесповоротно. 
Присутствующие встречают эти слова 
продолжительными аплодисментами.

Указав, что советский народ проникнут 
горячим стремлением жить в мире и друж
бе со всеми народами, депутат М. А. Сус
лов заявил, что если в дальнейшем и все 

[другие государства будут придерживаться
хоппцкого района Московской области, ко- духа сотрудничества, проявленного в Же-

Прибытие моряков советского таннера .Туапсе* в Москву
5 августа в Москву прибыли 29 моря

ков из команды советского танкера 
«Туапсе», который больше года назад 
незаконно был захвачен военным суд
ном южнее острова Тайвань в открытых 
водах, контролируемых военно-морскими 
силами США.

Среди прибывших —  капитан танке
ра «Туапсе» В. А. Калинин, его помощ-1 
ники Д. II. Кузнецов,  ̂ Б. А. Меркулов, 
II. К. Горобец, старший механик А. С. 
Беспалов, боцман И. Я. Яковенко, матро
сы И. Я. Павленко, Н. Д. Федоров, В. Г. 
Небесный и другие.

На Внуковском аэродроме моряков 
встретили: министр морского флота В. Г. 
Бакаев, его заместители, представители 
московской общественности, пионеры сто
лицы, а также родные, близкие и знако
мые прибывших членов команды танке
ра «Туапсе».

Дружными аплодисментами был встре-

Моря-чен выход моряков из самолетов, 
кам преподнесли много цветов.

На состоявшемся митинге выступили: 
начальник Политического управления Ми-

торым он руководит, Ф. С. Генералов по
казывает, что колхозное крестьянство Со
ветского Союза, при поддержке рабочего 
класса, не жалеет труда и сил, чтобы соз
дать обилие продовольствия для населения 
страны и сырья для промышленности, и | 
делает все, чтобы внести свой трудовой 
вклад во всенародное дело упрочения 
мира.

Успехи внешней политики Советского 
Союза, как и успехи нашего народного хо
зяйства, сказал оратор, воодушевляют 
колхозников и всех советских людей на

нистерства морского флота В. И. Румян- \ новые победы в труде.
Выступивший затем депутат И. Г. Ка

бин (Эстонская ССР) отметил, что Женев
ское Совещание является исторической ве-

Советской Роди- 
чанкайшистских

цев, заместитель министра морского фло-1 
та Н. Н. Долинский, председатель ЦК 
профсоюза рабочих морского и речного!
флота А. И. Коэткин. Они тепло привет- ! хой в развитии отношений между госу- 
ствовали верных сынов 
ны, освобожденных из 
застенков.

С ответным словом выступил капитан 
танкера «Туапсе» В. А. Калинин. Он 
заявил:

—  Мы перенесли много трудностей в 
концентрационных лагерях Чан Кай-ши, 
но стойко выдержали их. И это потому, 
что нет и никогда не будет такой силы, 
которая смогла бы хоть сколько-нибудь 
поколебать любовь советского моряка к 
своей любимой матери-Родине. (ТАСС).

дарствами. В  результате войны и времен
ной оккупации эстонский народ понес 
большие жертвы, и он ненавидит войну, го
рячо приветствует миролюбивую политику 
Советского правительства.

Оратор характеризует далее большие

неве, то задача поддержания мира и раз
рядки международной напряженности бу
дет успешно разрешена.

От имени Комиссий но иностранным де
лам Совета Союза и Совета Национально
стей Верховного Совета М. А. Суслов вно
сит на рассмотрение сессии проект реше
ния по докладу тов. Н. А. Булганина, 
полностью одобряющего деятельность Пра
вительственной Делегации Союза ССР на 
Женевском Совещании. В проекте отме
чается, что Женевское Совещание знаме
нует собой начало нового этапа в улуч
шении отношений между государствами, 
независимо от их политического и обще
ственного строя, и подчеркивается, что 
главной чертой Совещания был дух со
трудничества и взаимопонимания, необхо
димый для установления доверия междъ 
государствами. В проекте выражается уве
ренность в том, что Женевское Совещание 
и Директивы Глав правительств четырех 
держав министрам иностранных дел явят
ся новым стимулом для дальнейшего уся-

успехи в хозяйственном и культурном ления борьбы народов за упрочение мира
во всем мире.

Участники сессии встретили дружными 
аплодисментами проект постановления, 
внесенный депутатом М. А. Сусловым.

Председательствующий сообщает, что 
достуинло предложение о прекращении

строительстве, достигнутые эстонским на
родом за пятнадцать лет, прошедших со | 
дня образования Эстонской Советской Со-; 
циалистической Республики. Он указывает, | 
что большое значение в деле борьбы за 
мир имеет развитие контакта между стра-

прений. Депутаты принимают это предло
жение.

Затем с заключительным словом вы
ступил тепло встреченный депутатами и 
гостями Председатель Совета Министров 
Союза ССР депутат Н. А. Булганин.

Н. А. Булганин выражает глубокое удо
влетворение по поводу того, что Верхов
ный Совет, как показали прения, пол
ностью одобряет позицию п деятельность 
Правительственной Делегации Советского 
Союза на Женевском Совещании.

Успеху Женевского Совещания, говорит 
он, в немалой степени способствовал де
ловой и реалистичный подход Советской 
Правительственной Делегации к рассмот
рению международных проблем и прояв
ленное ею стремление добиться ре
шения этих проблем путем перегово
ров. Н. А. Булганин сказал, что 
нельзя не воздать должного и другим 
участникам Совещания в Женеве и, в 
частности, Главам правительственных де
легаций США, Англии н Франции —  пре
зиденту Соединенных Штатов Америки 
г-ну Эйзенхауэру, премьер-министру Анг
лии г-ну Идену и премьер-министру Фран
ции г-ну Фору. Положительные результа
ты Женевского Совещания, заявил Н. А. 
Булганин, являются плодом совместных 
усилий всех участников Совещания, на
правленных на достижение взаимопонима
ния и поиски взаимно приемлемых реше
ний, которые учитывали бы интересы всех 
стран.

Выразив от имени Советского прави
тельства большое удовлетворение по пово
ду того, что в своих заявлениях после 
окончания Совещания в Женеве Эйзен
хауэр, Иден и Фор изъявили желание со
хранить в ходе дальнейших переговоров 
дух • сотрудничества и взаимопонимания, 
характеризовавший атмосферу Женевского 
совещания, Н. А. Булганин заявил, что 
это желание полностью соответствует 
стремлениям Советского правительства. 
Тов. Булганин подчеркнул, что Советское 
правительство придает очень большое зна
чение предстоящему Совещанию министров 
иностранных дел, которое должно будет 
продолжить рассмотрение и предложить 
эффективные меры для решения вопросов, 
обсуждавшихся Главами правительств в 
Женеве.

В заключение тов. Булганин выразил 
уверенность, что и в дальнейшем в борь
бе за мир для народов участники -Женев
ского Совещания будут идти вместе, и дела 
пойдут лучше, дела кончатся хорошо.

После заключительного слова Н. А. Бул
ганина председательствующий ставит на 
голосование нроект постановления, вне
сенный от имени Комиссии по иностран
ным делам обеих палат депутатом М. А. 
Сусловым.

Верховный Совет СССР единогласно 
принимает это постановление.

Председательствующий А. П. Волков го
ворит, что повестка дня сессии исчерпа
на, и объявляет третью сессию Верховно-
го  С о к и  О Д  ( Т А К ) ,



з а р я  в о с т о к а

З А С Е Д А Н И Я  В Е Р Х О В Н О Г О  С О В Е Т А  С С С Р

Прения по докладу товарища Н. А. Булганина об итогах 
Женевского Совещания Глав Правительств четырех держав

Р Е Ч Ь  Д Е П У Т А Т А  В. П. М Ж А В А Н А Д З Е
Товарищи депутаты! Руководствуясь 

ленинскими принципами пролетарского 
интернационализма, полного равноправия 
и уважения национального суверенитета 
всех без исключения стран и исходя из 
учения В. И. Ленина о возможности дли
тельного сосуществования и мирного со
ревнования двух систем —  социалистиче
ской и капиталистической, —  Советский 
Союз неуклонно и последовательно прово
дит внешнюю политику, направленную на 
укрепление мира и международной безо
пасности, расширение экономических п 
культурных связей между всеми народами.

Советский Союз не имеет никаких тер
риториальных претензий ни к одному гра
ничащему с ним государству, а равно к 
США, Англии, Франции и другим странам.

Исходя из принципов своей традицион
ной мирной политики. Советское прави
тельство за последнее время предприняло 
ряд новых шагов, имеющих весьма важное 
значение для ослабления международной 
напряженности и упрочения мира.

Большим достижением является заклю
чение Государственного Договора с Ав
стрией. При решении этого вопроса Совет
ское правительство вповь доказало свою 
готовность всемерно способствовать урегу
лированию нерешенных международных 
вопросов путем переговоров.

Всеобщее одобрепие вызвало опублико
ванное на днях в печати сообщение о выво
де советских войск из Австрии и о сокра
щении на соответствующее количество 
численности Вооруженпых Сил Советского 
Союза.

Важным фактором международной жиз
ни является улучшение отношений между 
Советским Союзом и Федеративной На
родной Республикой Югославией. Трудя
щиеся нашей страны искренне желают 
дальнейшего всемерного укрепления дру
жественных отношений с югославским на
родом. Единодушное одобрение советским 
народом мероприятий Советского прави
тельства и НК КПСС, направленных на 
нормализацию и улучшение отношений 
между Советским Союзом и Югославией,—  
новое яркое свидетельство нерушимого 
единения Коммунистической партии. Со
ветского правительства и народов Совет
ского Союза.

Мы приветствуем здесь, на нашей сес
сии, Парламентскую делегацию Федератив
ной Народной Республики Югославии, при
бывшую с визитом в Советский Союз. Я 
пользуюсь приятным случаем, чтобы при
гласить наших югославских товарищей, 
если они этого пожелают, посетить Грузин
скую Советскую Республику, где их встре
тят, как желанных друзей и дорогих го
стей. (Аплодисменты).

События последнего времени вновь по
казывают, что, если в международных де
лах утвердится атмосфера доверия и со
трудничества, любые вопросы можно ре
шать с единственно правильных, соответ
ствующих интересам человечества пози
ций— позиций укрепления мира и безопас
ности народов.

Прошедшее недавно Женевское Совеща
ние Глав правительств четырех держав за
нимает исключительное по своему значе
нию место в развитии международных от
ношений. Можно без преувеличения ска
зать, что Женевское Совещание знаменует 
начало нового этапа в международных от
ношениях. Народы мира, упорно настаивая 
на проведении Совещания Глав прави
тельств Четырех держав, не ошиблись в 
своих надеждах и чаяниях. Проводившееся 
в духе взаимопонимания и стремления 
найти общий подход к решению важных 
международных вопросов Совещание Глав

держав министрам иностранных дел сви
детельствуют о стремлении в духе взаим
ного доверия и уважения, путем мирных 
переговоров решать такие важные вопро
сы в международной политике, как созда
ние системы коллективной безопасности в 
Европе и воссоединение Германии, разо
ружение, развитие контактов между Во
стоком и Западом.

Вопрос о европейской безопасности сто
ял в центре внимания Женевского Сове
щания. Конструктивный дух предложений 
по этому вопросу дает возможность успеш
но решить эту важную проблему. Милли
оны простых людей Европы ждут быстрей
шего создания такой системы коллектив
ной безопасности, которая обеспечит 
прочный мир и не допустит возрождения 
милитаризма, несущего народам неисчис
лимые бедствия.

Мы, советские люди, которые из себе 
испытали разрушительные последствия 
второй мировой войны, вправе требовать 
подлинной системы коллективной безопас
ности в Европе, которая исключала бы воз
никновение новых военных конфликтов и 
отвечала бы интересам европейских народов.

Советские люди выступают за создание 
единой, демократической Германии, кото
рая была бы свободна от всяких военных 
обязательств и служила бы делу укрепле
ния мира и безопасности в Европе, а не 
милитаристским целям.

Гонка вооружений и связанные с ней 
огромные расходы ложатся тяжелым бре
менем на плечи народов и являются угро
зой делу мира. С другой стороны, новые 
виды оружия массового истребления гро
зят всему человечеству тяжелыми бед
ствиями. Поэтому вполне естественно, что 
вопрос о разоружении, в ходе обсуждения 
которого на Женевском Совещании Совет
ский Союз внес большой вклад, имеет ог
ромное значение.

Народы Советского Союза и всего мира 
с большой радостью встретили весть о том, 
что все участники Женевского Совещания 
готовы искать согласованного решения 
этой важной проблемы.

Товарищи депутаты! Одним из важных 
итогов Женевского Совещания является 
признание того факта, что искусственные 
барьеры, воздвигнутые между народами, 
ограничение экономических, культурных 
и иных связей между странами и народа
ми мешают международному сотрудниче
ству. Принятые в связи с этим директивы

сещенне премьер-министром Индии госпо
дином Неру Советского Союза и.некоторых 
других стран Европы; пребывание в Со
ветском Союзе президента Демократиче
ской Республики Вьетнам товарища Хо 
Ши Мина; пребывание Советских прави
тельственных делегаций в странах народ
ной демократии и в Германской Демокра
тической Республике. Безусловно способ
ствует укреплению мира и взаимпый об
мен сельскохозяйственными делегациями 
между СССР, с одной стороны, п США и Анг
лией— с другой, приезд в Москву американ
ских ветеранов встречи на Эльбе, различ
ных молодежных и спортивных делегаций.

Надо приветствовать предстоящее посе
щение тов. Н. А. Булганиным Индии как 
дальнейший шаг в укреплении дружбы и 
связи с индийским народом. Мы едино
душно одобряем решение о поезлке весной 
будущего года товарищей Н. А. Булганина 
и Н. С. Хрущева в Англию и надеемся, что 
эта поездка послужит делу укрепления

укрепления мира и международной 
безопасности.

Говоря об укреплении мирного сотруд
ничества с другими государствами, хоте
лось бы подчеркнуть необходимость уси
ления такого сотрудничества с нашими 
соседями на юге —  Турцией и Ираном. 
Это поможет улучшению взаимопонима
ния между нашими "государствами, укреп
лению дела мира.

Товарищи депутаты! Все шире и шире 
развертывается всенародное движение в 
защиту мира. Оно стало великой реаль
ной международной силой, оказывающей 
все возрастающее влияние на ход миро
вых событий. Новые миллионы людей, 
независимо от рас и национальностей, 
политических взглядов п убеждений, ста
новятся в ряды активных борцов за мир. 
Борьба народов в защиту мира, в аван
гарде которой идет советский народ, воля 
миллионов» простых людей к дружбе в 
миру между государствами заставляют все

сотрудничества между народами Советское больше считаться с этим важным факто- 
го Союза и Англии, поможет рассеять то ром международной политики.

Мы должны добиваться, чтобы миром 
правила и народам свои законы диктовала 
не вражда между государствами, а взаимо
понимание и добрая воля. Для этого нуж
но всемерно развивать сотрудничество и 
дружбу между народами.

Великий пример для всех наций являет 
собой рожденная советским строем неру
шимая дружба народов Советского Союза. 
Коммунистическая партия Советского Сою
за выковала союз наций, сделала его 
крепч̂ е крепчайшего гранита, превратила 
дружбу народов в прочную и незыблемую 
основу могущества и непобедимости на
шего государственного строя, в великую 
созидательную силу и источник всех до
стижений братских союзных республик в 
хозяйственном и культурном строитель
стве.

Грузинский на)юд, как п все народы, 
населяющие Советский Союз, пронес че
рез века непреклонную волю к миру, 
горячее стремление жить в дружбе с дру
гими народами, ибо, как образно говорит 
великий поэт Шота Руставели: «Кто себе 
друзей не ищет, самому себе он враг».

Трудящиеся нашей республики живут 
полнокровной счастливой жизнью. Мы 
имеем все для дальнейшего подъема на-

наносное и надуманное, что мешает раз
витию и укреплению наших дружеских 
культурных и экономических связей с 
английским народом.

За последние годы значительно рас
ширился обмен разными делегациями меж
ду Советским Союзом и другими странами, 
что также оказывает положительное влия
ние на смягчение международного напря
жения. Это дело нужно всемерно поддер
живать и поощрять— это на пользу мира. 
В частности, большое количество делега
ций побывало в нашей Грузинской Совет
ской Республике. В 1954 году в республи
ке гостило 55 делегаций, а в первой по
ловине этого года— 50 делегаций, в том 
числе делегации из Индии, Франции, Ка
нады, Чили, Сирии, Югославии, Польши и 
других стран.

Все, кто приезжал к нам с открытой ду
той и стремлением объективно и беспри
страстно познать жизнь и культуру совет
ских людей, встречали дружеский прием и 
присущее грузинскому народу сердечное 
гостеприимство. Иностранные гости имели 
возможность познакомиться с теми огром
ными успехами, которые достигнуты тру
дящимися Советской Грузни в результате 
неуклонного проведения в жизнь ленин
ско-сталинской национальной политики.

Заседание Парламентской Группы СССР 
Межпарламентского Союза

5 августа с. г., в Кремле,5- под предсе
дательством заместителя председателя 
Парламентской Группы СССР депутата 
Яснова М. А. состоялось заседание Пар
ламентской Группы СССР.

М. А. Яснов сообщил, что в Парламент
скую Группу СССР к настоящему времени 
вступило 1.2рО депутатов, что составляет 
более 92 процентов в общему числу депу
татов Верховного Совета СССР.

На заседании, в соответствии с Положе
нием о Парламентской Группе СССР, из
бран Комитет Парламентской Группы 
СССР вместо временного Бюро, которое 
было создано при образовании Парламент
ской Группы СССР'.

В состав Комитета Парламентской Груп
пы СССР входят: председатель Парламент
ской Группы СССР депутат Шепилов 
Д. Т., заместители председателя Парла
ментской Группы СССР депутаты Кууси
нен 0. В. п Яснов М. А., представители

от Парламентской Группы СССР в Совете 
Межпарламентского Союза депутаты Ми
хайлов Н. А. и Палецкис Ю. И., секретарь 
Парламентской Группы СССР депутат Де- 
бедева 3. А.

Членами Комитета Парламентской Груц. 
пы СССР избраны депутаты Верховного 
Совета СССР Абзалон-Саксе А. 0., Алиев 
К. Э., Андреев А. А., Габдуллин М., Ибра
гимов М. А., Иллиссон Л-Ф. А., Пманкалы- 
кова 3., Каиров И. А., Камалов С., Ломта- 
тидзе К. В., Лупан А. П., Петросян Г. Б., 
Сафронов А. М., Тихонов Н. С., Туреун- 
Заде М.

На заседании избрана делегация Пар
ламентской Группы СССР на 44-ю кон
ференцию Межпарламентского Союза, ко
торая открывается в Хельсинки 25 авгу
ста с. г. Делегация избрана в составе 
29 депутатов —  членов Парламентской 
Группы СССР.

Обмен нотами между Советским 
правительством и Правительством 

Германсной Федеральной Республики
Как уже сообщалось, 7 июня Посоль

ство СССР во Франции передало Посоль
ству Германской Федеральной Республи
ки (Западная Германия) ноту Советского 
правительства Правительству Германской 
Федеральной Республики по вопросу об 
установлении прямых дипломатических и 
торговых, а также культурных отноше
ний между обеими странами. В ноте Со
ветского правительства содержалось так
же приглашение канцлеру Германской 
Федеральной Республики г-ну К. Аденау

эру и другим уполномоченным Правитель
ством Германской Федеральной Республа- 
ки лицам посетить Москву для обсужде
ния вопроса об установлении дипломати
ческих и торговых отношений между Со
ветским Союзом и Германской Федераль
ной Республикой.

30 июня 1955 г. Посольство Герман
ской Федеральной Республики в Пари
же передало Посольству СССР ответную 
ноту следующего содержания:

Нота Правительства Германской 
Федеральной Республики

по основным воиросам развития контактов 
между Востоком и Западом вносят ценный мен делегациями. Все это создает атмосфе-

Мы полностью поддерживаем шаги Со-1 6-™™<*тоянйя. стремимся к
ветс.кого правительства, направленные на ‘ р* ® полны решимости плечом к пле- 
расширенне международных связей, на об- - вмиким-русским народом, в единой 

пл.  1  ........... ....... оратской семье народов нашей
вклад в дело укрепления мира.

Трудно переоценить значение личного 
контакта и общения как между государ
ственными деятелями, так и между предста
вителями различных слоев общества в 
укреплении мира и международного со
трудничества. Личный контакт, взаимный 
обмен делегациями, укрепление культур
ного и экономического сотрудничества, 
организация туризма— все это помогает 
пародам лучше познать друг друга, завя
зать дружественные связи. В  этом отно
шении за последнее время предпринят ряд 
важных шагов, являющихся большим 
вкладом в дело укрепления мира и ослаб
ления международной напряженности. В

ру сердечности и взаимного доверия, спо
собствующую укреплению дружественных 
связей и лучшему взаимопониманию при 
решении важных вопросов международных 
отношений.

Необходимо отметить, что дух сотрудни
чества, который явился важной особенно
стью Женевского Совещания, оказал бла
готворное влияние на дальнейшее разви
тие международных дел. В этом смысле 
следует приветствовать начавшееся в Же
неве совещание послов КНР и США для 
рассмотрения отдельных вопросов взаимо
отношений между этими государствами.

Нет сомнения, что, если все, от кого 
это зависит, трезво оценят создавшуюся

частности, я имею в виду Декларацию Вер-; обстановку и реально станут смотреть на 
ховного Совета Советского Союза об уста- пещи, мы скоро добьемся разряжения об
новлении непосредственных связей между становки на Дальнем Востоке, и Китайская 
парламентами и обмен парламентскими де-1 Народная Республика займет свое закон- 
легациями. ! кое место в Организации Объединенных

Как хорошо известно депутатам Вер- Наций, 
ховного Совета, в Советском Союзе уже Всемерно способствуя делу укрепления
побывали делегации парламентов Англии, 
Индии, Сирии, Швеции. Важное значение 
имеет также вступление национальных

правительств четырех держав безусловно парламентских групп СССР и Китайской
сыграет свою историческую роль в разви
тии мирного сотрудничества между наро
дами и государствами.

Директивы Глав правительств четырех

Народной Республики в Межпарламент
ский Союз.

Делу укрепления мира и дружественных 
связей между народами служит также по-

мира и уменьшения международной на
пряженности, Советское правительство 
твердо придерживается единственно пра
вильной политики, политики уважения 
национальной целостности и суверените
та всех народов, малых и больших. Мы 
должны всемерно крепить дружбу со все
ми народами, исходя из главной цели—

страны,
вместе с народами всех стран земного ша
ра до конца отстоять дело мира.

Товарищи депутаты! Осуществляемые 
под руководством Коммунистической пар
тии грандиозные работы по развитию на
родного хозяйства, росту тяжелой инду
стрии и подъему сельского хозяйства 

страны, всенародная борьба за быстрей
шее претворение в жизнь задач по даль
нейшему развитию и техническому про
грессу промышленности —  все это убеди- 

I тельные свидетельства стремления нашего 
трудового народа к мирному созиданию.

Положить конец напряженности в меж
дународных отношениях, обеспечить про
чный мир на долгие годы —  таково го
рячее желание всех народов Советского 
Союза, сотен миллионов людей за рубежом.

Товарищи депутаты! Вношу предложе
ние полностью одобрить линию и практи
ческую работу Советской Правительствен
ной Делегации на Женевском Совещании.

Женевское Совещание ознаменовало на
чало новой эпохи в развитии междуна
родных отношений. Мы, советские люди, 
торжественно заявляем, что сделаем все 
для того, чтобы и дальше отстаивать дело 
мира и дружбы между народами.

Пусть же станет реальной действитель
ностью извечная мечта народов о прочном 
мире на земле. (Аплодисменты).

Правительство Германской Федеральной 
Республики имеет честь довести до све
дения Правительства Союза Советских Со
циалистических Республик в ответ на его 
ноту от 7 июня 1955 года следующее: 

Правительство Германской Федераль
ной Республики согласно с предложением 
Правительства Союза Советских Социа
листических Республик обсудить вопрос 
об установлении дипломатических, торго
вых и культурных отношений между 
обеими странами и изучить связанные с 
этим вопросы. Прп существующих обстоя-

*
3 августа Посольство СССР во Фран

ции передало через Посольство Герман
ской Федеральной Республики в Париже

тельствах Правительству Федеральной 
Республики представляется целесообраз
ным уточнить прежде всего вопросы, ко
торые должны явиться предметом такого 
обсуждения и рассмотрения, и выяснить 
очередность их рассмотрения. Оно пред
лагает поэтому, чтобы между Посольства
ми Федеральной Республики и Союза 
Советских Социалистических Республик в 
Париже состоялись неофициальные пере
говоры, которые должны служить выясне
нию этих вопросов.

30 июня 1955 года.
*

ноту Советского правительства, текст ко
торой публикуется ниже:

Н О ТА СОВЕТСКОГО ПРАВИТЕЛЬСТВА

И 1 1 "   ...... Ч " " | " | | | " | | | | | " |  ш : Ш 11Ш Н 11 Ш Ш Ш 1 Ш М  ш ш ш  ш  11111III1111111111 м 11 ш и ш  п ш  ш  ш и ш ш г п  I I I I I  ГИ И  11 гпшп I I I   .

Правительство Союза Советских Социа
листических Республик подтверждает по
лучение ноты Правительства Германской 
Федеральной Республики от 30 июня 1955 
года. Советское правительство с удовле
творением отмечает выраженное в этой но
те согласие Правительства ГФР обсудить 
вопрос об установлении дипломатических, 
торговых и культурных отношений между 
Советским Союзом и Германской Феде
ральной Республикой, а также рассмо
треть связанные с этим вопросы.

Поскольку, таким образом, имеется со
гласие обеих сторон на проведение пере
говоров по указанным вопросам, такие 
переговоры между Правительственными 
Делегациями СССР и ГФР могли бы, по 
мнению Советского правительства, со
стояться в Москве в конце августа —  
начале сентября сего года, если этот 
срок приемлем для Правительства Гер
манской Федеральной Республики.

По мнению Советского правительства, 
в ходе переговоров между Советским пра
вительством и делегацией Германской Фе
деральной Республики во главе с канцле
ром Аденауэром можно было бы рассмо
треть следующие вопросы:

Об установлении дипломатических отно
шений между Советским Союзом и Гер

манской Федеральной Республикой и об 
обмене соответствующими документами;

Об установлении торговых отношений 
между СССР и ГФР и о заключении тор
гового договора;

Об установлении и развитии культур
ных связей между СССР и ГФР и о заклю
чении с этой целью соответствующей кон
венции.

Советское правительство исходит из 
того, что установление дипломатических, 
торговых и культурных отношений между 
обеими странами не будет, разумеется, 
связываться ни той, ни другой стороной 
какими-либо предварительными условиями.

Что касается пожелания Правитель
ства ГФР провести предварительные 
неофициальные переговоры между Посоль
ствами СССР и ГФР в Париже с целью 
уточнения вопросов, которые должны бу
дут явиться предметом обсуждения и 
изучения во время переговоров в Москве, 
то Советское правительство не имеет 
возражений против тажого предваритель
ного обмена мнениями. С советской сторо
ны в этом обмене мнениями примет уча
стие Посол СССР во Франции С. А. 'Ви
ноградов.

3 августа 1955 года.

О б одной нерешенной проблеме
Перед нами самая обыкновенная неболь

шая нарезная гайка диаметром в 10 мил
лиметров. На техническом языке ей дано 
наименование: гайка М10.

I предприятия. За производство кроватей на ! нежные материалы, поступает от разных 
I базе отходов трубных цехов берется Закав- металлургических заводов страны. И около 
|казский металлургический завод. В Руста- половины этого количества металла от- 
си намерены ^выпускать в год 200 тысяч правляется в виде отходов в обратное пу- 
кроватей. В Кутаиси строится мпханиче- тешествие. 
ский завод местной промышленности про-

Гайка— одна из самых распространен
ных деталей, выпускаемых металлорежу
щими предприятиями. Она нужна для мно-

Главметаллосбыта 
копеек.

Разница в цене получается

В октябре прошлого года на Закавказ-

этот заказ будет выполнен. Слали теле
грамму за телеграммой. Писали запросы. 
Жаловались в Министерство черной ме
таллургии —  никакого ответа. Посылали 
телеграммы с оплаченным ответом. Молча
ние. А стоило появиться в Сулине «толка
чу», как катанка была отгружена. Так

В то же время прейскурантная, отпуск-! По вине планирующих организаций яв
ная цена одной такой гайки на складах централизация производства у нас порой изводственной мощностью в 100 тысяч

составляет всего 7— 8 принимает крайне уродливый характер. I кроватей в год. В Тбилиси такой же завод ! ском. металлУР™ ческом  заводе вступил в . п л ч т в 1 я
{Есть  в Тбилиси два предприятия — завод на 50 тысяч кроватей строится строй мелкосортного проката. Теперь | поступают и другие поставщики металла,

из за того сельхозмашин и мастерские производствен- «Металлпромсоюза» промкооперации металл для метизов тбилисские заводы Свопм неправильным отношением в за- 
ял-м тою, ной артели ИМени Ворошилова. Так вот,! г , ’ смогут получать на месте. Однако на

^  юизиодство завпДу сельхозмашин поручено выпустить 1 при этом Учесть кровати, выпу- первых порах руставские металлурги под-
г м  видов промышленной продукции. Сот-1 3 % а с 5 о т ° ™ 1 * " ынешю"  го”  10 тыс»4 «0Р*»Р««1 „ м  иоиыиов о й ' п . л Г т ' Г ‘ Л“  респ>'бл“ канские предприятия. Во ни тысяч гаек т г \ п п ю т  ти н  т и п  ппрт-1!!«! .. . - металл, трео}ющии до Н0ЖНиц и 7 тысяч духовых у тю г о в . В то промысловой кооперации, то окажет- . втором и третьем кварталах они должны
плпатко ТГш тнрн............................... ' | 1 •1111 гельнон* излишней оораоотки, в ре- ЖР время артель имени Ворошилова выпу- ся’ чт0. в Грузии в ближайшее время бу- были выдать сотни тонн металла разного

зу.дьтаге которой расходы на произвол- скает ц  тысяч бордюрных ножниц и 28 дет еЖРГОДВО сп ускаться  до полумиллио- профиля, но не выполнили своих обяза-
'I ысяч духовых утюгов. Казалось бы ясно, ! на кР °ватеи-Есть ли необходимость в та- тельств, так как запоздали с освоением
что экономически выгоднее сосредоточить ком гРомалном производстве кроватей? И его производства. По вине руставцев пред

приятия Тбилиси.
Гайки, как и другие метизы (так сок- гг™о гайки сильно возрастают. Так, на 

ращенно называют простейшие м е т а л л  и - |  Тбилисском механическом заводе имени Ка-
ческие изделия), тбилисские заводы должны 
получать ог специализированных пред
приятий. Но не получают. Грузинская кон
тора Главметаллосбыта удовлетворяет по
требности республики в метизах не более 
чем на 10 процентов.

Вот и получается, что гайку М10, дру
гие гайки, болты, заклепки, шурупы и 
иные метизы машиностроительные, стан
костроительные и механические заводы 
республики вынуждены для собственных 
нужд изготовлять сами.

На Тбилисском паровозо-вагоноремонт- 
ном заводе, например, специальное отделе
ние в кузнечном цехе только и занимается 
производством гаек, болтов и заклепок.

Даже такое небольшое предприятие, как 
Тбилисский завод сельскохозяйственных 
машин, само изготовляет себе- метизы. Мел
кое, несерийное производство метизов, без 
специального оборудования невыгодно. Оно 
тяжелым бременем ложится на себестои-

линина на оплату труда, затрачиваемого 
на изготовление одной гайки М10, расхо
дуется 19,5 копейки.

Если бы хозяйственники и партийные 
организации многих тбилисских предприя
тий попытались глубже проанализировать, 
к чему приводит разброд в производстве 
таких крепежных материалов, как гайки, 
болты, шурупы, винты, им удалось бы 
установить много фактов, свидетельствую
щих о серьезных экономических просче
тах.

Давно уже многие производсгвенники 
ставят вопрос о том, что пора в Тбилиси 
организовать специализированное пред
приятие по производству метизов. Но каж
дый раз эти предложения наталкиваются 
на косность и консерватизм многих хозяй
ственников, не желающих менять профиль 
своего предприятия. Играет в данном слу
чае роль и то обстоятельство, что мети
зы— продукция дешевая, а отдельные наши

на одном предприятии производство только I не ясно ли„  0ДН0) что механический за- 
утюгов, а на другом— только бордюрных: вод имени Калинина можно избавить от

производства кроватей и специализировать 
на производстве гаек, болтов, шурупов, 
заклепок и т. п. деталей.

0 _____  .хозяйственники крайне неохотно берутся за
мость продукции. Заводу сельхозмашин, на-1 П р 0 И З В 0 д С Т В 0  дешевых видов продукции.
пример, одна гайка М10 обходится в 20 и в результате промышленность в целом
копеек. На производство такой же ганки теряет на децентрализованном, кустарном
механический завод имени Калинина рас- производстве метизов многие миллионы
ч е у е т  втрое бмыие— 62 копейки. Гайка !>*“ *• Кр0',е тог0- от" и«'™ “ н0™  вРе“ е- ходу «л "  ^  ни и энергии, несерийный выпуск гаек,
М 10, сделанная на Тбилисском механиче
ском заводе, обходится в 21,5 копейки.

оодтов и заклепок отвлекает производ
ственников от их црядор дела.

ножниц.
Есть в Тбилиси и артель «Метиз». На

звание обязывающее. Но ни одного кило
грамма гаек или болтов она не произво
дит, как не делают-их и все артели, вхо
дящие в «Металлпромсоюз». А ведь каза
лось бы, легче наладить выпуск болтов и 
гаек, чем кроватных сеток, кроватей и 
других более сложных металлоизделий!

В  качестве предприятия, на котором 
наиболее удобно сосредоточить производ
ство крепежных материалов, специалисты 
рекомендуют механический завод имени 
Калинина. Здесь и сейчас имеется такой 
метизный цех, как гвоздильный. Надо 
лишь доукомплектовать завод специаль
ным оборудованием, которое, кстати ска
зать, имеется на различных тбилисских 
заводах.

Почему, например, завод имени Кали
нина —  предприятие местной промышлен
ности —  должен выпускать камнераспило
вочные станки... для Дальнего Востока?

Крупное место в производстве механиче
ского завода имени Калинина ныне зани
мают кровати. Производство кроватей вы
годно. На них население предъявляет боль
шой спрос. В связи с этим их изготовле-

Здесь же уместно вспомнить и о том, что 
в нашей республике нет ни одного пред
приятия, которое бы изготовляло такие 
остро необходимые запасные части к во
допроводному хозяйству, как гайки, трой
ники, муфты, винтиля, штуцеры. Их не 
только не производят у нас, но и ни отку- , 
да не завозят. Простая копеечная гаечка месЯ11ами СИДЯТ на металлургических за-

руставцев пред
приятия Тбилиси ныне испытывают 
острейшую нужду в металле.

Плохо выполняют свои обязательства 
перед нашими заводами и многие другие 
металлургические предприятия страны.

Для того, чтобы обеспечить себя гайка
ми, болтами и другими метизами, завод 
имени Калинина послал «толкачом» на 
металлургический завод в г. Сулин на
чальника инструментального цеха т. Га- 
биташвили. Многие тбилисские инженеры

для водопровода стала одной из самых де
фицитных деталей. Нарезанная руками 
кустарей, она начала обходиться в ру
бли. Почему бы заводу имени Калинина 
заодно не наладить у себя и производство 
таких запасных частей для водопроводного 
хозяйства?

Речь идет, конечно, не о том, чтобы 
специализировать на производстве крепеж
ных метизов обязательно завод имени Ка
линина. Можно выбрать и другое предпри
ятие. Но уже сейчас настоятельно необхо
димо централизировать их производство и 
тем самым освободить механические и куз
нечные цехи многих заводов от выпуска 
несвойственной им продукции.

Металл, из которого предприятия Гру-
днех сейчас охотно занимаются многие <ши производят гайку М10 и другие кре-

водах страны, добиваясь выполнения в 
срок плановых поставок металла. Большие 
суммы тратятся на оплату расходов «тол
качей». Даже Грузинская контора Главме
таллосбыта не избежала этого. Чтобы не 
сорвать планы, металл возят на самолетах. 
Так, перевозка одной тонны металла из 
Сталино обошлась заводу сельхозмашин в 
3 тысячи рублей, не считая командировоч
ных расходов на очередного «толкача».

«Толкачи»— зло. Не должно быть «тол
качей»! Но ведь приходится считаться и с 
такими фактами: Сулинский металлурги
ческий завод, не выполнив в срок поста
вок на катанку для завода имени Калини
на, в течение длительного времени не 
отвечал ни на одни запрос о том, когда

казчикам, нежеланием считаться с пх 
нуждами и запросами металлургические 
предприятия вынуждают заводы посылать 
«толкачей», увеличивать накладные рас
ходы.

Приходится ли после этого удивляться, 
что все на том же заводе имени Калинина 
накладные расходы составляют 304,7 про
цента, и на одну гайку М10 эти расхо
ды ложатся громадной суммой в 39,5 ко
пейки. Это— сумма, за которую можно 
приобрести шесть таких гаев но прей
скурантной цене!

Проблема гайки и других крепежных 
материалов может и должна быть решена. 
Ныне для этого созданы особенно благо
приятные условия. Расположенная по
близости металлургическая база обеспечит 
бесперебойное снабжение металлом. Гайка, 
выпускаемая на специализированном за
воде, обойдется не дороже чем в 7— 8 ко
пеек. Будут разгружены непроизводитель
но используемые станки механических 
цехов. И исчезнет проблема гайки, та про
блема, которая в течение уже многих лет 
отнимает так много времени и забот у ин
женерно-технических работников.

Наши заводы научились выпускать 
сложнейшие машины. Надо, чтобы такие 
простейшие металлические изделия, как 
гайки, шурупы, винты, заклепки, кото
рых нужно десятки, сотни тысяч и даже 
миллионы штук,— стали дешевыми и неде- 
фииитными.

Пора изжить кустарщппу в производ
стве гаек— и чем скорее, тем лучше!

(П, Д1УМЛАДЗЕ.



Алеко Шенгелаа Песня о дружбе
«С радостью делимся мы с вами вашим 
опытом в будем считать себя счастливыми, 
если атим принесем пользу вам, дорогим 
друзьям и братьям на солнечной Грузии».

(Из письма членов колхоз* имени
Молотова села Тимониио Московской 
области колхозникам ортачальской 
сельхозартели имени Махарадзе Га* 
реубанского района).

Весна пришла
Весны неотвратимы сроки.
Снега, растаяв, мчатся вдаль. 
Напоминают их потоки 
Разбитый вдребезги хрусталь.
Уже слепила дом касатка.
И, словно юность зелена,
Лоза, потягиваясь сладко, 
Освободилась ото сна.
Веселый бог небесной выси — 
Смеется солнце с высоты.
И Ортачала на Тбилиси 
Бросает первые цветы.
А ветер, словно третьеклассник, 
Забрался на плечо сосны.
Вся Грузия справляет праздник 
В честь возвращения весны.
И. не желая лучшей доли.
Тьму ночи светом распоров.
Везет бензозаправщик в поле 
Горючее для тракторов.
Куда ни глянь:

все сердцу мило — 
Простор долин, листвы прибой, 
Крианиси, Ортачала. Лило,
И купол неба голубой.
Сегодня здесь гостей встречают 
Из подмосковного села,
Как в песне, дружбу величают, 
И ходят чаши вкруг стола.

Исчез туман- на горных склонах. 
Откройте двери!

Мир таков,
Что с белых яблонь и лимонов 
Летят снежинки лепестков.

В Тимонино 
• за чашкой чая

В сенях с морозом борется тепло. 
Откроют дверь — взлетают клубы пара. 
Стоит зима!

Вокруг белым-бело,
А мы ц избе сидим у самовара.

Рисует стужа звезды на окне.
Но мы ее совсем не замечаем.
Так хорошо друзьям моим в мне 
Беседовать и баловаться чаем.

Старушка кормит птицу за окном,
А рядом внучка,

радуясь погоде,
В пушистой шубке

катит снежный ком,
Как белый медвежонок на свободе.

И голубой, венчая каждый сруб 
(Безветрие порой бывает зримо). 
Струится дым из побеленных труб 
И в воздухе стоит неколебимо.
Хозяин повествует нам о том,
Как на волах здесь некогда пахали. 
Соломой рыжей крыли каждый дом, — 
Об этих днях забыть ему едва ли1

Меня ведет в гараж его рассказ,
Где наготове,

строй держа обычный. 
Полуторки стоят как на показ —
Под новенькою крышей черепичной.

Смолистое полено невзначай 
Стрельнет в печи.

Повита даль снегами. 
Мы, словно дома, пьем грузинский чай 
С домашними большими пирогами.

Все дорого мне здесь:
слова привета, 

Огонь в печи и за окошком снег.
Я вновь тебя благодарю за это, 
Гостеприимный русский человек.

Публикуемый нами цикл стихов написан 
А. Шенгелиа на основе впечатлений, полученных 
им во время пребывания в подмосковном колхозе 
имени Молотова, с которым соревнуется колхоз 
имени Махарадзе.

Колхозник Тарыгин
Тарыгин — из Тимонино крестьянин 
Не помнит дня рожденья своего,
Но. правда, я о смерти он заранее 
Всерьез не хочет думать.

Для чего?

Он бодр еще — старик седоголовый, 
Живуший от покоя вдалеке.
Я на рассвете, в сад войдя фруктовый. 
Застал его с лопатою в руке.

Я знал, что стужа северной погоды 
Свирепствовала в нынешнем году 
И больше, чем во все былые годы, 
Она казнила яблони в саду.

Но в самые холодные недели 
Старик Тарыгин пропадал в саду, 
Укутывал деревья от метели, 
Предотвращая близкую беду.

Свои труды мне показать желая.
Он шел и с яблонь не сводил очей,
Их мне поочередно представляя,
Как будто бы родимых дочерей.

Со мной знакомил садовод колхозный 
Антоновку,

анисовку,
шафран,

Да все полушутя, полусерьезно 
Мне жаловался на односельчан:

— Измучили заботою, мой милый,
Одно и то же слышу ото всех:
«Ты стар, отец,

побереги, мол, силы.
Всю жизнь работал. Отдохнуть не грех».

Понять не могут, экая досада,
Что я в покое счастья не найду. 
Лелеять сад — мой отдых и отрада,
И я хотел бы умереть в саду.

Неугомонный и иа слово меткий,
По саду, как по дому своему,
Меня ведет он.

Тоненькие ветки 
Ложатся нежно на плечи ему.

Утро в Тимонино
Встает, словно пахарь плечистый, 
Рассвет ясноликого дня,
Как будто улыбкой лучистой 
Село привечает меня.

А солнце все выше,
все выше 

Идет, заглянуло в дома,
Скользит по росинкам, по крышам,
И снова скрывается тьма.

И синими волнами света 
Захлестнут огромный простор,
Как берег зеленого цвета,
Вдали возвышается бор.

Тимонино1
Здесь я, как дома,

Прохладой рассвета дышу.
Хлеба набегают знакомо,
Я в них с головою вхожу.

И здесь, на привольном просторе,
Я друга приветствую так,
Как вставший под парусом в море, 
Вздохнувший всей грудью моряк.

И кажется, мир этот соткан 
Из радуг и трелей пичуг.
Росы серебристые четки 
Горят на колосьях вокруг.

Взяв край мой грузинский с собою, 
Как дома,

под шелест ольхи,
Иду подмосковной тропою 
Навстречу рассвету,

в стихи.

Перевод с грузинского 
Я. КОЗЛО ВСКОГО .

Народный герой
К  30-летию со дня  смерти Г. И. Котовскою

Исполнилось 30 лет со дня гибе
ли славного представителя молдавского 
народа, героя гражданский воины, пламен
ного патриота Советской Родины, верного 
сына Коммунистической партии Григория 
Ивановича Котовского.

Одной из причин блестящих побед Кра
сной Армии в период иностранной военной 
интервенции и гражданской войны, ука
зывается в «Кратком курсе истории 
ВКП(б)», было то, что «в ее рядах боро
лись такие герои-самородки, как Котов- 
ский, Чапаев, Лазо, Щорс, Пархоменко и 
многие другие».

Григорий Иванович Котовский родился 
в 1881 году в Бессарабии, в местечке 
Ганчешты, ныне Котовское, в семье меха
ника винокуренного завода. В 1895 году 
Котовский окончил двухклассное народное 
училище, а в 1900 году— Кокорозенскую 
сельскохозяйственную школу.

С юношеских лет он полностью посвя
тил себя суровой, но справедливой борьбе 
против помещиков и капиталистов, против 
ненавистного царского режима. В годы 
первой русской революции, собрав вокруг 
себя преданных и смелых товарищей, Ко
товский организует боевую дружину, ко
торая совершает на редкость смелые на
леты на помещичьи усадьбы, поднимает 
крестьян на борьбу против эксплуататоров.

Весной 1910 года, после нескольких 
арестов, Котовского отправляют в Сибирь 
на Нерчинскую каторгу, откуда он совер
шает побег. Вернувшись 
в Бессарабию, Котов
ский с удвоенной энер
гией продолжает борьбу 
против самодержавия.

В  1916 году Еотов- 
ского арестовывают, и в 
октябре того же года 
военный окружной суд 
в Одессе приговаривает 
его к смертной казни 
через повешение. Этот 
приговор впоследствии 
был заменен пожизнен
ной каторгой.

После февральской ре
волюции 1917 года по 
требованию трудящихся 
г. Одессы Котовского от
пускают на волю.

Царские тюрьмы и ка
торга сблизили Еотов- 
ского с большевиками, 
которые оказали на не
го огромное влияние.

После освобождения из тюрьмы Котов
ский уходит в армию рядовым, но вскоре 
за боевую доблесть, проявленную на Ру 
мынском фронте, его производят в офице
ры. В армии Котовский вновь встречает
ся с большевиками, и это определяет его 
дальнейшую деятельность. Полковой коми
тет направляет Котовского на съезд деле
гатов 6-й армии. Здесь его единогласно из
бирают в состав армейского комитета, где 
Котовский твердо примкнул к фракпии 
большевиков. Будучи беспартийным, Ко
товский, пользуясь огромным доверием 
большевистских организаций, выполняет 
важные задания партии. Работа, которую 
ведет Котовский под руководством партии 
большевиков, способствует воспитанию в 
нем качеств коммуниста. Позднее, в апре
ле 1920 года, в дни напряженных боев с 
интервентами, Котовский вступает в ряды 
большевистской партии.

В  1918 году Котовский ведет партизан
скую борьбу в Бессарабии, громит окку
пантов и своими молниеносными налета
ми создает панику в тылу врага.

Летом 1919 года на Украине сложилась 
очень тяжелая и напряженная обстанов
ка: вдоль Днестра наступали войска ин
тервентов, деникинские части, захватив
шие Крым и левобережную Украину, 
угрожали Киеву, севернее орудовали пет
люровские банды, а в тылу— банды Мах
но. В этот напряженный период Котовско
го назначают командиром бригады. В ус
ловиях полного окружения бригада Котов

ского вместе с другими частями Красной 
Армии совершает труднейший 400-кпло- 
ыетровый поход от Одессы до Житомира, 
громит на пути белогвардейцев и вырыва
ется из окружения.

После этого бригада Котовского совме
стно с другими соединениями Красной Ар
мии получает серьезное задание: прорвать 
деникинский фронт и освободить Киев.

В результате многосуточных ожесточен
ных боев бойцы бригады Котовского во 
главе со своим бесстрашным командиром 
наносят противнику решительный удар, 
прорывают фронт и первыми вступают в 
Киев.

В  начале 1920 года Котовский формиру
ет отдельную кавалерийскую бригаду, ко
торая наносит сокрушительные удары 
войскам Деникина, освобождает Одессу, 
Тирасполь и другие города и населенные 
пункты Украины.

В дальнейшем бригада Котовского при
нимает участие в историческом контрна
ступлении Юго-Западного фронта, осуще
ствленном по плану и под руководством 
И. В. Сталина. Вместе с Первой Конной 
армией бригада Котовского наносит бело- 
полякам одно поражение за другим и за
тем совершает смелый рейд от Житомира 
до Львова.

После окончания гражданской войны 
Котовский успешно ликвидирует на Ук
раине несколько крупных банд, заброшен

ных империалистами из- 
за рубежа, в том числе 
банду Тютюника, состо
явшую более чем из 
2 тысяч вооруженных 
петлюровцев.

В  мае— июне 1921 
года Котовский с отря
дом бойцов своей брига
ды блестяще осущест
вляет операцию по ли
квидации кулацкого мя
тежа в Тамбовской гу
бернии.

Через несколько ме
сяцев Котовский назна
чается командиром 9-й 
Крымской кавалерийской 
дивизии, в состав кото
рой вошла и его брига
да. Эта бригада вскоре 
была развернута в 3-ю 
Бессарабскую кавале
рийскую дивизию и вли
лась во 2-й кавалерий

ский корпус, командиром которого был 
назначен Котовский.

Настоящий командир-большевик, Ко
товский воспитывал своих подчиненных в 
духе беззаветпой преданности Коммуни
стической партии и социалистическому 
Отечеству, учил своих бойцов быть муже
ственными, находчивый, смелыми и стой
кими в борьбе с врагами Родины.

Григорий Иванович Котовский являлся 
крупным общественным и партийным дея
телем. Он был членом ПИК СССР, ВУЦИК 
и ЦИК Молдавской АССР.

За героические подвиги на фронтах 
гражданской войны Котовский был на
гражден тремя боевыми орденами Красно
го Знамени и Почетным Революционным 
Оружием. После смерти Котовского имя 
его было присвоено 3-й Бессарабской ди
визии.

И. В. Сталин дал яркую характеристи
ку деятельности Котовского: «Храбрейший 
среди скромных наших командиров и 
скромнейший среди храбрых— таким пом
ню я т. Котовского».

Созданные Котовским в период граж
данской войны кавалерийские полки при
умножили свою боевую славу в Великой 
Отечественной войне. Многие из котовцев 
отличились в боях против фашистской ар
мии.

Советский народ свято хранит память о 
замечательном герое гражданской войны, 
талантливом военном организаторе, верном 
сыне Коммунистической партии.

Быстрее подготовить школы 
к учебному году

Своевременно
закончить ремонт

Г. И. Котовский.

Еще в июне Аспиндзский райком партии 
и исполком райсовета наметили конкретные 
мероприятия по подготовке школ района в 
новому учебному году.

На капитальный и текущий ремонт школ, 
приобретение инвентаря было выделено 
186 тысяч рублей.

Своевременно приступили ремонту 
школьных зданий в селах Хизабавра, Чо- 
барети, Дамала, Идумала, Ота и других. Ус
пешно идет строительство нового помеще
ния 8-летней школы в селе Саро, которое 
будет сдано в эксплуатацию 1 сентября.

Однако в ряде сел района ремонтные ра
боты ведутся еще медленно. В средних 
школах сел Толоши (директор П. Цинцка- 
ладзе), Ошора (директор Г. Суламанидзе), 
в восьмилетней пгколе села Дзвели (дирек
тор Д. Зедгенидзе) подготовку к новому 
учебному году начали с опозданием. По 
этой причине ремонт школьных зданий за
тянулся. Однако это мало беспокоит предсе
дателей исполкомов сельсоветов М. Мели- 
кидзе, Б. Зедгенидзе, П. Маисурадзе. В 
ацквптской восьмплетней школе (директор 
Д. Хизадзе) вообще не приступали к ре
монту помещения. Медленными темпами 
строится новое школьное здание, которое 
сооружает Ахалцидский 4-й строительный 
участок Министерства городского и сель
ского строительства Грузинской ССР (на
чальник участка т. Миндели). Здесь огра
ничились лишь тем, что подвезли часть 
строительных материалов.

Некоторые исполкомы сельсоветов и пра
вления колхозов еще плохо помогают шко
лам. Так, из 1.200 кубометров дров, необ
ходимых на зиму, школы пока получили 
немногим больше половины.

Правление Аспиндзского райпотребсоюза 
медленно завозит в район учебники и учеб
ные пособил.

В. ТАМ АЗАШ ВИЛИ, 
заведующий отделом народного обра
зования исполкома Аспиндзского рай
совета депутатов трудящихся.

Нужны строительные

в селе Лесичине должно быть сооружено 
два дома для учителей. Но «Гипрогор- 
строй» лишь недавно закончил составле
ние проектов, что задержало начало строи
тельства домов.

К новому учебному году школы должны 
получить много новых парт. Цхакаевский 
райпромкомбинат выпускает парты чрез
вычайно низкого качества, к тому же они 
обходятся очень дорого. Цена парты состав
ляет 230 рублей, в то время как более 
прочная и лучшего качества парта, изго
товленная в колхозе, стоит всего 127 руб
лей.

Все эти недочеты в подготовке в ново
му учебному году должны быть устранены.

Ю. Ш ЕЛО ВИ Ц КИ Я.
(Корр. «Зари Востока»).

Медленными темпами

материалы

Работы по подготовке школьных зданий 
к началу учебного года „ в  Чхороцкуском 
районе разворачиваются крайне медленно 
Основная причина этого —  отсутствие 
необходимых строительных материалов. 
Для ремонта школ требуются 10.000 штук 
шифера, три тонны кровельного железа, 
250 кубометров пиленого леса, цемент и 
стекло. Однако Министерство просвещения 
Грузинской ССР до сих пор не выделило 
этих строительных материалов.

В  ряде сед района несколько лет назад 
было начато строительство новых школь
ных зданий. Так, много лет назад в селе 
Лесичине началось сооружение средней 
школы. За первые два года было израсхо
довано 274 тысячи рублей, но в 1948 го
ду стройку почему- 
то приостановили. Не 
закончено строитель
ство школьного зда
ния и в селе Му- 
хури.

В  селе Хабуме шко
ла помещается в зда
нии, построенном еще 
90 лет назад. Впол
не естественно, что 
оно требует ремонта.
Однако выделенные 
на эти цели средства 
крайне незначитель
ны.

В нынешнем году 
в районном центре и

'  В центре села Орчосани Ленингорского 
района Юго-Осетинской автономной области 
расположено здание восьмплетней школы. 
Хотя до начала занятии осталось немного 
времени, школа имеет довольно непригляд
ный вид: нарты п другой инвентарь неис
правны, здание нуждается в ремонте. Пос
ле, окончания учебного года директор шко
лы И. Багаев и все преподаватели разъеха
лись; подготовка к новому учебному году 
была пущена на самотек.

В таком же примерно положении боль-» 
шинство школ Юго-Осетпи. Из 357 на
чальных, восьмилетних и средних школ 
области 28 требуют капитального ремонта, 
325— текущего. В этом году на ремонт 
школьных зданий отпущено 955 тысяч руб
лей. Между тем ремонтные работы развер
тываются крайне неудовлетворительными 
темпами, ощущается острый недостаток в 
строительных материалах. Но это не вол
нует некоторых руководителей отделов на
родного образования и директоров школ* 
которые стоят в стороне от подготовки к 
новому учебному году.

Большинство школ Юго-Осетии не имее» 
своих зданий: например, 77 начальных, 
восьмилетних и средних школ размещены 
в частных или арендуемых у других орга
низаций помещениях. Однако Министерш 
ство просвещения Грузинской ССР и облгн 
стной отдел народного образования не при-* 
нимают реальных мер «для завершения 
строительства школьных зданий. Бо
лее шести лет сооружается здание цон-* 
ской восьмилетней школы Джавского рай
она. Крайне медленно строится также зда
ние хетагуровской средней школы Стали-* 
нирского района.

Школьные здания должны быть быстрб 
и доброкачественно отремонтированы. В  
этом важном деле органам народного обра
зования и школам большую помощь долж* 
ны оказать местные партийные и совету* 
ские организации, колхозы.

В. ГО ЛО Е В.
(Корр. «Зари Востока»).

Рис. И. ГУ РРО .

произношения различных людей. Рассказ; например, «сыграл» две сценки. Избрав 
этот (кстати, он очень растянут) можно первую из них •— «Соседи или милицио- 
назвать рассказом лишь условно. Но если нер и гражданин», Д. Асатиани, очевидно,Высокое искусство эстрады

Конферансье, ведущий программу эстрад
ного представления, объявляет о вы
ступлении актеров театра имени Руста
вели —  заслуженного артиста республики 
С. ^Джапаридзе и народного артиста рес
публики, лауреата Сталинской премии 
Г. Сагарадзе.

Знакомые всем тбилисцам мастера 
эстрады выходят на сцену под шум при
ветственных аплодисментов. Объявляется 
номер: «Сердце», музыка Дунаевского, и 
актеры начинают петь веселые куплеты 
о том, как популярна эта песня... Мело
дия «Сердца» звучит, оказывается, по
всюду. Ее поют и веселый чистильщик 
обуви, и дворник, который ранним ут
ром вышел подметать тбилисские улицы, 
и «кинто» в ортачальских садах... В  Ку 
таиси под звуки «Сердца» юноши и де
вушки танцуют «картули»... На одной па
нихиде «Сердце» заиграли вместо траур
ной мелодии.

—  Позвольте, —  спросит нас чита
тель, —  речь идет, очевидно, о событиях 
двадцатилетней давности? Ведь фильм 
«Веселые ребята» вышел на экраны в 
1934 году, и песенка Кости, или, как вы 
называете ее по первому слову припева, 
«Сердце», тогда, действительно, была 
очень популярна и рождала немало по
добных куплетов.

Читатель, к сожалению, ошибется. Эти 
куплеты исполнялись артистами недавно, 
на состоявшемся в Летнем театре Грузин
ской филармонии большом вечере сатиры 
и юмора.

В этом вечере, помимо уже упоминав
шихся Г. Сагарадзе и С. Джапаридзе, при
няли участие народные артисты респуб
лики В. Годзиашвили. П. Коблхидзс, 
С. Жоржолтни и С. Такашпвили, Э. Ап- 
хаидзе, А. Кванталиани и заслуженный 
артист А. Гомелаури, представители более 
молодого поколения эстрадников— Д. Аса
тиани, Т. Маисурадзе, актеры театра име- 
вп Руставели В. Кинцурашвили и М. Ге-

ЗАМ ЕТКИ  ПО ПОВОДУ ОДНОГО  
КОНЦЕРТА

гечкори, В. Епкнадзе и И. Джавахшпвили, 
заслуженный артист республики Б. Зака
риадзе, а также певцы и акробаты.

И если это правда, что каждое высту
пление —  экзамен для актера, то надо 
признать, что в этот вечер экзамен пе
ред нашей общественностью держали луч
шие в республике представители разго
ворного жанра. И не только они. Вместе 
с ними держали экзамен и пишущие для 
них авторы —  создатели шутливых пе
сенок, веселых куплетов, сатирических 
сценок, которые почти никогда не печа
таются, но имеют свою славу —  худую 
или добрую, —  речь об этом пойдет 
дальше.

Эстрада —  это большое, сложное искус
ство. Сидящие в зале редко задумываются 
над тем, каких раздумий стоят подчас 
артисту поиски той единственно верной 
интонации, жеста, взгляда, которые луч
ше всех других доносят до зрителя мысль 
автора и исполнителя. Эстрадники вы
ступают с одним-двумя, редко —  тре
мя номерами. И неудача даже одного из 
них заметно снижает уровень выступления 
в целом. Нелегко писать для эстрады. 
Здесь каждое слово должно быть ярким и 
броским. Содержательность и  злободнев
ность, заостренность сюжета и точность 
мысли, предельная сжатость —  таковы 
общие требования, предъявляемые к 
произведениям эстрадного жанра.

Но на какие бы жизненные явления—  
Политические или бытовые —  ни откли
калась эстрада, всегда остается в силе 
тот критерий, с помощью которого народ 
и партия подходят к оценке всех произ
ведений искусства. Этот критерий —  вы-

ееявлять максимальные требования к 
мастерам.

Эти требования касаются репертуара 
(содержательность, разнообразие темати
ки) и качества его исполнения.

С чем же выступали в отчетном кон
церте наши мастера?

Бросается в глаза, прежде всего, то 
обстоятельство, что большинство исполняе
мых в концерте номеров находится в ре
пертуаре артистов многие годы. Достаточ
но убедителен, думается, приведенный вы
ше пример с «Сердцем», но этот список 
можно продолжить и такими произведе
ниями, как «Письмо поэту Н. Бараташви
ли на тот свет» (автор и исполнитель 
Э. Апхаидзе), «Об умершей возлюбленной» 
(автор М. Джапаридзе, исполнитель 
В. Годзиашвили), «Случай в редакции» (ав
тор М. Гогиашвили, исполнители С. Жор- 
жолиани и С. Такаишвили) и другие.

Разумеется, наиболее удачные, лучшие 
произведения, выдержавшие испытание 
временем, могут и должны оставаться в 
репертуаре, в том числе и некоторые из 
названных выше. Но нельзя, чтобы почти 
все выступления сплошь состояли из ве
щей, прочитанных уже сотни раз.

А ведь на ведущих наших артистов 
равняется молодежь, которая, в нередких 
случаях, довольствуясь успехом «испы
танной вещи», также не утруждает себя 
поисками новых тем, новых произведе
ний и фактически идет по пути сниже
ния профессиональной квалификации.

В числе молодых артистов, выступив
ших на отчетном концерте, была Тамара 
Маисурадзе. Нам довелось ее слушать не
сколько раз. И всегда она выступала с 
чтением своего рассказа о Рустави. Со
держание его заключается в том, что 
старуха Пело, приехавшая к сыну в Ру- 

сокая идейность и художественное ма- стави, встречает и слышит людей, при-

даже оставить в стороне его недостатки, не ’ не мог побороть искушения изобразить 
пора ли молодой артистке подумать о том, ! пьяницу (ведь в этих случаях аплодисмен- 
что не будет же она всю жизнь и м н т и - | ты обеспечены), ибо содержание ее край- 
ровать различные говоры? не примитивно.

Руководитель Грузинской филармонии; Вторая сценка (автор Н. Арешидзе),

рпкам следует смелее, решительнее, с 
большей силой обличать недостатки в лю
дях, в работе тех или иных учреждений. 
Надо вместе с тем рассказывать с эстра
ды и о положительных героях наших бу
дней. На эстраде почетное, по праву ей 
принадлежащее место должна занять по
литическая сатира —  фельетоны, купле-

сообщил нам, что Т. Маисурадзе подгото- живо и остроумно критикующая недо- ты на международные темы. Тогда, и толь-
вила новый номер, с которым и выступит в статкп в работе тбилисских учреждений 
ближайшее время перед публикой. Мы н е , (в некоторых случаях дан точный адрес), 
знаем, каким именно он будет. Однако хо-1 одобрительно была встречена зрителями, 
чется пожелать артистке, не доволь-1 Епкнадзе и Джавахшпвили, Кванталиа- 
ствуясь легким успехом, продолжать уси- пи и Гомелаури, Такаишвили и Жоржо-

стсрство. верность жизненной правде. Это 
и дает нам право говорить сегодня о высо
ком искусстве советской эстрады и предъ-

ехавших из многих уголков Грузии, лю
дей разных национальностей, п это 
дает возможность артистке имитировать

лепную работу и над переработкой старо
го номера: сократить его, вспомнить, хо
тя бы в конце, о Пело, которую она 
бросает в середине своего рассказа.

Кстати, о мастерстве. В  концерте, как бы
ло сказано, принял участие артист Б. За
кариадзе, прочитавший стихотворение 
Н. Киласония «Сталину» и рассказ М. Джа
паридзе «Стрелочник». Тбилисские зрите
ли высоко оценили мастерство Б. Зака
риадзе, создавшего в спектаклях Сухум
ского театра яркие, запоминающиеся об
разы. К  сожалению, несколько сентимен
тальная манера чтения явно помешала ар
тисту в отчетном концерте.

Очень важно отметить бедность, еку-

лиани взяли под обстрел бездельников и 
стиляг, пьяниц, недобросовестных работ
ников...

И это —  все.
Серьезная ответственность за такое со

стояние эстрадного репертуара ложится 
на наших писателей, которые, нечего гре
ха талть, посматривают на эстраду с ви
дом гордого пренебрежения. Мы, дескать, 
будем писать драмы, трагедии, романы, 
стихи и повести, а эстрада нам ни к чему.

Такой взгляд на эстраду в корне непра
вилен, и разъяснить это —  прямой долг 
и президиума Союза советских писателей 
Грузии и его партийной организации. Об 
этом говорит нам и пример Маяковского,

дость тематики эстрадных выступлений не только писавшего для эстрады, но и 
наших «разговорников», в особенности выступавшего с чтением собственных 
тех из них, кто подвизается на поприще : сатирических произведений. Об этом го- 
сатары и юмора. Когда Сагарадзе и Джа- ворит опыт советской эстрады, который 

парпдзе спели куплеты «Гандаган» (текст | учит, что если это поле борьбы за нашу 
С. Джапаридзе и А. Шургая), в остроумной советскую идеологию, наш социалистиче-
форме высмеивающие любителей легкой 
наживы, это было хорошо. Но ког
да та же тема начала варьироваться 
и в других выступлениях, то это уже 
нельзя было не признать чрезмерным. 
Но наш упрек обращен не только к  орга
низаторам концерта, которые, обеспечив 
участие в нем ряда ведущих артистов, не 
ознакомились с программой их выступле
ний. Нам хочется упрекнуть и артистов, 
ограничивающих себя узкобытовой тема
тикой.

ский быт, за наши взгляды на труд и 
ааизнь покидают настоящие писатели, то 
его стремятся занять всякие халтурщики 
и окололитературные 
пускать нельзя.

А мастерам нашей эстрады надо поже
лать относиться к подбору литературного 
материала для своих выступлений строже 
и требовательнее, не забывая и об мс-

ко тогда, можно будет говорить о высоком 
искусстве грузинской эстрады, где есть- 
выдающиеся мастера и зачастую весьма 
посредственный репертуар.

Отчетный концерт, в котором участво
вали, помимо названных нами «разговор
ников», вокалисты и акробаты, прошел 
при переполненном зале, под шумные 
аплодисменты зрителей. Но пусть не успо
каивают эти аплодисменты наших ма
стеров. Они звучат сейчас слабее, чем 
раньше, и в известной степени являют
ся данью уважения к любимым артистам, 
которых зрители хотят увидеть в новом, 
злободневном, интересном репертуаре. 

Наша общественность проявляет кров
ную заинтересованность в судьбах, в иу- 
тях  ̂ развития грузинской эстрады, в хоро
шей работе ее мастеров. Совместными 
усилиями писателей, актеров, подкреплен
ными соответствующими организацион
ными мероприятиями Грузинской филар
монии, Союза писателей, Театрального об
щества, которое до последнего времени 
также не уделяло вопросам, связанным 
с работой эстрады, должного внимания, 
существующее положение должно быть 
исправлено. Это необходимо сделать, ибо 
все сказанное выше относится отнюдь не 
только к  участникам рецензируемого вон- 

«жучки». Этого до-! церта, а является общей болезнью многих 
наших эстрадников.

Вопросам создания эстрадного репер
туара надо уделить серьезное внимание. 
Тем скорее можно будет объявить концерт, 
в котором не в старых, затасканных ве-

пользовании произведении, создаваемых I шах. а в новом репертуаре, по-настояще- 
в братских республиках нашей страны. | му интересном и злободневном, выступят 

Больше заботы о создании новых | перед зрителем и наши мастера, и наша 
В  самом деле, о чем нам рассказывали,! эстрадных номеров следует проявить ру-1 талантливая творческая молодежь, 

читали другие актеры? Д. Асатиани воводству Грузинской филармонии. Сатд-1 С. ГВЕЛЕСИ АИ И .



Пресс-конференция президента 
Эйзенхауэра

ВАШИНГТОН, 5 августа. (ТАСС). Пре- 
яидент Эйзенхауэр вчера начал свою 
пресс-конференцию, коротко остановив
шись на работе, проделанной сессией кон
гресса 84-го созыва. Эйзенхауэр указал, 
что в области внешней политики конгресс 
продемонстрировал полную поддержку 
двухпартийного подхода к проблемам 
внешней политики.

Когда его попросили высказаться по 
поводу выступления Н. А. Булганина на 
третьей сессии Верховного Совета СССР 
о предложении Эйзенхауэра касательно 
обмена военными планами, Эйзенхауэр 
сказал, что, насколько ему известно, пре
мьер-министр Булганин сказал лишь, что, 
по его мнению, советские предложения по 
поводу разоружения от 10 мая являются 
более реалистичными.

Президент Эйзенхауэр сказал: «Я  ду
маю, судя по его точным выражспиям, 
что, по его мнению, предложение от 10 мая 
с содержащимися в нем положениями от
носительно инспекции было более реали
стичным, чем сделанные мною предложе
ния. В Женеве, говоря неофициально, я 
указал, что если они доверяют подобной 
системе инспекции, то нас это устраивает; 
мы согласимся и на то и на другое. И вот 
я предложил: примем и то и другое».

Президент Эйзенхауэр сказал, что он 
не расценивает заявление Н. А. Булгани
на как свидетельство того, что Булганин 
захлопнул дверь, не оставив возможности 
для переговоров в этой области. Он доба
вил, что на Женевском совещании было 
положено лишь начало обсуждению этой 
проблемы.

Отвечая на вопрос, касающийся вы
ступления премьер-министра Булганина, 
президент Эйзенхауэр сказал, что участ
ники Женевского совещания четырех дер

жав подняли более или менее широкую 
группу вопросов, которые должны быть 
обсуждены четырьмя министрами иност
ранных дел в октябре. Он снова повторил, 
что заявление премьер-министра Булга
нина не исключает возможности дальней
шего обсуждения вопроса о контроле в об
ласти разоружения.

На просьбу подтвердить сообщения о 
том, что Соединенные Штаты намерева
ются представить на обсуждение совер
шенно новую программу в области разо
ружения, Эйзенхауэр сказал, что прави
тельство постоянно работает над этой 
проблемой и что в этой области постоян
но возникают какие-то новые идеи. Он 
добавил, что предложение, сделанное им 
в Женеве, было лишь началом и можно 
ожидать, что будут представлены какие- 
то новые предложения, но ни одно из них 
не должно рассматриваться как оконча
тельное.

На просьбу дать оценку характеру ны
нешних китайско-американских перегово
ров в Женеве Эйзенхауэр сказал, что эти 
переговоры затрагивают вопрос об осво
бождении граждан и Соединенные Штаты 
не собираются обсуждать вопросы, затра
гивающие их друзей, в отсутствие этих 
друзей.

На вопрос о возможности переговоров 
между Китаем и Соединенными Штатами 
на самом высоком уровне Эйзенхауэр ска
зал, что сейчас слишком рано говорить 
о совещании на самом высоком уровне и 
о последствиях китайско-американских 
переговоров в Женеве. Эйзенхауэр отме
тил, что, как указал государственный се
кретарь Даллес, нынешние китайско-аме
риканские переговоры могут привести к 
совещанию министров, но не к совещанию 
на самом высоком уровне.

Заявление Эдгара Фора в Национальном собрании
ПАРИЖ, 5 августа. (ТАСС). На сего

дняшнем заседании Национального собра
ния глава французского правительства 
Эдгар Фор выступил с заявлением по 
общеполитическим вопросам.

Остановившись сперва на результатах 
политики правительства в экономической 
области, Фор затем перешел к внешнепо
литическим проблемам. Французское пра
вительство, заявил Фор, проводило и про
водит внешнюю политику в двух направ
лениях: в направлении «организации без
опасности» и в направлении обеспечения 
международной разрядки. В  этой связи 
Фор коснулся итогов Женевского совеща
ния глав правительств четырех держав. 
«Значение Женевского совещания, —  ска
зал он, —  должно быть оценено с учетом 
самого факта его созыва, первых достигну
тых результатов и открытых пм перспек
тив».

Отметив, что эта встреча позволила 
главам правительств четырех держав и их 
министрам иностранных дел установить 
между собой непосредственные контакты 
и провести «лойяльные переговоры», Фор 
подчеркнул, что результаты этих первых 
переговоров выражены не только в дирек
тивах, данных главами правительств 
своим министрам иностранных дел. Про
гресс уже достигнут по всем пунктам по
вестки дня Женевского совещания, заявил 
Фор. «В частности, были признаны жела
тельность плана безопасности для Европы 
или для части Европы, предполагающего

обязательство не прибегать к силе, связь 
между проблемой воссоединения Германии 
и проблемой безопасности, необходимость 
приступить к этому воссоединению, общая 
ответственность, которую несут в этом 
отношении четыре державы, представлен
ные в Женеве; желание выработать про
грамму разоружения, которая позволяла 
бы высвободить огромные ресурсы для эко
номического и социального развития сла
боразвитых районов; возможность разви
вать отношения между Востоком и Запа
дом, облегчая общение между людьми и об
мен идеями и товарами.

Несомненно, —  продолжал Фор, —  все 
эти проблемы не были разрешены, но ни
какой проблемой не пренебрегали. Женев
ское совещание будет продолжено на дру
гом уровне, чтобы найти конкретное ре
шение по этим различпым пунктам. Опо 
уже продолжается. В настоящее время 
имеет место встреча между представите
лями американского правительства и Ки
тайской Народной Республики. Маршал 
Булганин и Хрущев были официально 
приглашены приехать в Великобританию. 
Пинэ и я получили от Советского прави
тельства приглашение участвовать в пе
реговорах в Москве.

Мы согласились принять это приглаше
ние и отправиться в начале октября».

Заключительная часть заявления гла
вы правительства была посвящена северо
африканским проблемам.

К предстоящей поездке французской парламентской 
делегации в Советский Сооз

ПАРИЖ, 5 августа. (ТАСС). По сообщс-1 дящих в состав этой делегации, будут на- 
нию агентства Франс Пресс, вчера состоя-1 значены парламентскими группами из ра- 
лось заседание бюро Национального собра- счета по одному депутату от каждой пар- 
ния, на котором рассматривался вопрос о ламентской группы; парламентские груп- 
предстоящей поездке французской парла-|пы коммунистов и социалистов назначат 
ментской делегации в Советский Союз, по два депутата.
Бюро постановило, что 13 депутатов, вхо-'

] На пятом Всемирном 
фестивале молодежи
ВАРШАВА, 4 августа. (ТАСС). На пя

том Всемирном фестивале молодежи закон
чился литературный конкурс. Звание лау
реатов конкурса и золотые медали завое
вали Франсуа Керель (Франция) за произ
ведение «До свиданья, мое дитя» и Франц 
Фюман (Германская Демократическая Рес
публика) за произведение «Путешествие в 
Сталинград».

За лучшие тексты песен присуждены 
три первые премии, в том числе Льву 
Ошанину за песню «Это мы —  молодежь».

Из работ, представленных на междуна
родной выставке молодых художников, зо
лотой медали удостоена среди других кар
тина молодого советского художника 
М. Трифонова «Кочегар».

ВАРШАВА, 5 августа. (ТАСС). Вчера во 
второй половине дня большая группа со
ветской делегации побывала в гостях у 
немецкой молодежи. Немецкие юноши и 
девушки радушно встретили гостей.

Художественная группа немецкой деле
гации дала концерт в честь советских го
стей. Выступияи также молодые советские 
артисты. В  течение нескольких часов не
мецкие и советские друзья вели оживлен
ную беседу, пели песни, веселились.

В зале конгрессов Дворца культуры и 
науки с огромным успехом выступала вче
ра молодежная группа хора имени Пятниц
кого. Всего в течение дня различные худо
жественные группы советской делегации 
дали 13 концертов, в том числе концерт 
в городе Гданьске.

На стадионах и площадках продолжа
лись легкоатлетические соревнования, 
встречи футболистов, теннисистов, волей
болистов п т. д.

Американская сельскохозяйственная делегация 
в Ростовской области

РОСТОВ-на-ДОНУ, 5. (Спец. корр.
ТАСС). Сегодня американская сельскохо
зяйственная делегация, разбившись на две 
группы, знакомилась с сельским хозяй
ством Ростовской области.

В  Азовскую МТС делегация отправилась 
по Дону на катере. В порту Азов гостей 
тепло встретили сотни местных жителей, 
работники МТС во главе с директором 
В. И. Тимкиным. Из порта в Азовскую 
МТС делегация проследовала на автомо
билях.

В. Тимкин сообщил гостям, что Азов
ская МТС обслуживает 8 колхозов, имею
щих’ 49 тысяч гектаров пахотной земли. 
Станция располагает 116 тракторами, 54 
комбайнами, ремонтными мастерскими. Де
легаты задают множество вопросов. Они 
приходят в изумление, узнав, что комбай
неры зарабатывают за период уборки зер
новых до 6— 7 тысяч рублей деньгами и 
по 250— 300 пудов пшеницы. Из ответов 
на свои вопросы гости узнают, что тра
ктористы и комбайнеры заняты работой 
круглый год, имеют собственные дома и 
индивидуальные земельные участки. Ди
ректор МТС сообщает делегатам, что тро
им комбайнерам станции присвоено звание 
Героя Социалистического Труда за их чест
ную безукоризненную работу. Гости де
тально интересуются организацией отдыха 
детей рабочих и узнают, что дети рабо
чих не только отдыхают в детских садах, 
но многие из них выехали на лето в пио
нерские лагери, детские дома отдыха и 
санатории в Крыму и на Кавказе.

Вместе с работниками МТС гости отправ
ляются в колхоз «Победа», который обслу
живает машинно-тракторная станция. 
Здесь они получили возможность детально 
ознакомиться с системой* орошения полей. 
В  колхозе «Победа» искусственно орошает

ся тысяча гектаров, занятых кукурузой, 
подсолнечником и другими культурами.

Председатель колхоза имени Сталина, 
Аксайского района, Е. М. Шаповалов по
казал гостям многоотраслевое хозяйство 
этой артели. Члены делегации побывали 
на полевом стане, на току, осмотрели вы-; 
сокоурожанные поля кукурузы, механи
зированную свиноферму и новый механи
зированный четырехрядный коровник,, по
строенный из железобетона.

Во время осмотра хозяйства, которое 
гостям в общем понравилось, члены деле
гации высказывали колхозникам свои I 
критические замечания и пожелания, от-; 
носящиеся и к некоторым другим хозяй
ствам. В частности, фермер Кларк уди-! 
влялся, почему после комбайновой уборки | 
колхозникам приходится еще дополнитель-> 
но очищать зерно на току —  допускать' 
непроизводительные затраты.

—  Повидимому, —  обратился он к со-! 
провождавгаему делегацию директору за-1 
вода «Ростсельмаш» тов. Донцову, —  
ваш завод выпускает еще не вполне со
вершенные машины. У нас после комбай
на зерно не очищается.

Во время пребывания на заводе «Рост
сельмаш» гости осмотрели основные про
изводственные цехи, наблюдали за сбор
кой комбайнов и другими производствен
ными процессами.

Во всех цехах рабочие горячо привет
ствовали делегацию.

В Ростовском облисполкоме состоялся 
прием в честь американской сельско
хозяйственной делегации. Прием прошел в 
обстановке исключительной сердечности и 
дружбы.

Сегодня вечером делегация отправилась 
по Дону и Волго-Донскому судоходному 
каналу в Сталинград.

Международный конгресс 
астронавтов

КОПЕНГАГЕН, 4 августа. (ТАСС). Вчера 
в здании Политехнического института в 
Копенгагене состоялось официальное от
крытие Международного конгресса астро
навтов. Президент конгресса профессор 
Дюран (США) огласил письмо президента 
Эйзенхауэра участникам конгресса.

С первым научным докладом выступил 
немецкий эксперт в области ракетного де
ла Эрике, работающий сейчас в США. Он 
рассказал о своих планах создания «ис
кусственного спутника Земли» («саттелон- 
да»), который может быть запущен на вы
соту 150 километров, где для него, по сло
вам докладчика, потребуется всего 15 ки
лограммов смеси бензина и кислорода, что
бы совершить один оборот вокруг Земли. 
Такой «саттелоид» даст хорошие предпо
сылки для изучения возможности запуска 
«искусственного спутника Земли», на ко
тором находились бы люди, сказал Эрике. 
Но его мнению, спутник с людьми можно 
представить в виде самолета с защитными 
устройствами от воздействия аэродинами
ческого нагрева. Примерный вес его со
ставит 5 тысяч килограммов. При таком 
весе на 150-километровой высоте «сатте
лоид» сможет сделать один оборот вокруг 
Земли со скоростью 28 тысяч километров 
в час.

После докладов состоялось совещание 
представителей различных стран, на ко
тором было решено учредить специальную 
комиссию для выработки программы меж
дународных исследований и опытов в об
ласти создания «искусственного спутни
ка Земли» и осуществления межпланетных 
полетов. Программа исследований, выра
ботанная комиссией, должна быть пред
ставлена на утверждение ЮНЕСКО.

КОПЕНГАГЕН, 3 августа. (ТАСС). В  свя
зи с Международным конгрессом астронав
тов в Копенгагене находятся советские уче
ные академик Л. И. Седов и профессор К. Ф. 
Огородников, прибывшие на конгресс в ка
честве наблюдателей. На состоявшейся вче
ра в здании советской миссии пресс-конфе
ренции академик Л. И. Седов рассказал 
датским и иностранным журналистам о ра
ботах советских ученых в области астро
навтики.

Нри Академии наук СССР, сказал ака
демик Л. И. Седов, образована междуведом
ственная комиссия по координации иссле
довательских работ в области межпланет
ных сообщений. Эта комиссия состоит из 
ученых различных специальностей. К ее 
работе привлечено несколько весьма круп
ных специалистов. За последнее время в 
СССР уделяется много внимания исследова
тельским проблемам, связанным с осуще
ствлением межпланетных сообщений, в 
первую очередь проблемам создания «искус
ственного спутника Земли». Инженерам, 
конструкторам и научным работникам, за
нимающимся и интересующимся ракетной 
техникой, уже хорошо известна реальность 
технических проектов искусственных спут
ников. По моему мнению, в ближайшую ■ 
пару лет можно запустить «искусственный 
спутник Земли», причем имеется техниче-1 
ская возможность создания «искусствен
ных спутников» различных размеров и | 
веса.

С технической точки зрения возможно 
создание спутника больших размеров, чем! 
это сообщается в тех газетах, с которыми I 
мы имели возможность бегло познакомить-1 
ся сегодня. Осуществления советского 
проекта можно ожидать в сравнительно 
недалеком будущем. Б^лее точно дату я 
назвать не берусь.

Мы надеемся, продолжал академик Се
дов, что уже на этом конгрессе будут об
суждаться конкретные проблемы создания 
«искусственного спутника». Мне кажется, 
что настало время, когда можно напра
вить все силы и средства на совместные 
усилия по созданию «искусственного спут
ника» и переключить военный потенциал 
в технике ракет на мирные и благородные 
цели развития космических полетов. Я ду
маю, что такая работа была бы важным 
вкладом в дело устранения «холодной вой
ны» и послужила бы делу упрочения мира.

Сообщение советского ученого вызвало 
большой интерес у журналистов.

Т б и л и с и Г о р о д с к а я
х р о н и к а

О'

9 тонн мороженого в сутки

Каждый день из ворот Тбилисского 
хладокомбината выезжают автомашины, 
груженные льдом и мороженым.

...Цех мороженого. Стены и пол поме
щения выложены белыми облицовочны
ми плитками, кругом чистота, все рабо
тают в белых халатах. В  белый цвет 
окрашены пароварочные котлы, центро
бежные насосы, фильтры, генератор, 
охладитель и другая аппаратура. Прохо
дя через целую систему аппаратов, 
имеющих разные температуры, смесь из 
сахара, масла, сгущенного молока, сли
вок и других продуктов превращается в 
мороженое. Оно заливается в разнооб
разные формочки: брикеты, вафельные 
н бумажные стаканчики. Готовая про
дукция в течение суток хранится в так 
называемой закалочной камере, где по
стоянно поддерживается температура 
минус 23 градуса, а затем поступает в 
продажу. Ежедневно комбинат дает го
роду до 9 тонн мороженого.

Среди производственников цеха осо

бенно хорошо трудятся Б. Буджгула- 
швили и С. Чикунова. Сбивая мороже
ное с помощью специального аппарата— 
фризера, обе работницы ежедневно вы
полняют свои нормы до 200 процентов. 
Не отстает от них и завертщица П. Хи- 
занашвили. Она за смену заворачивает 
до 7 тысяч штук брикетов мороженого, 
вместо 4.800 по норме.

Другой продукцией Хладокомбината 
является лед. В  сутки предприятие вы
пускает около 100 тонн льда.

Работники комбината оказывают по
мощь научно-исследовательским инсти
тутам, испытывая строительные мате
риалы, предназначенные для использо
вания в районах с холодным климатом.

Г. ХАЧКОВАНЯН.

Н а  с н и м к е :  передовые работницы 
пеха мороженого Б. Буджгулашвнли и 
Ц. Кавтарадзе за сбиванием смеси мо
роженого.

Фото М. Квирикашвили.

Строительство телевизионного центра в Тбилиси
В Советском Союзе телевидение пользует

ся большой популярностью. Миллионы со
ветских людей смотрят телевизионные пере
дачи. В Москве, Ленинграде, Киеве, Харь
кове и ряде других городов СССР построе
ны телевизионные центры.

Начато строительство телевизионного 
центра и в Тбилиси. Строительство его раз
бивается на две очереди. В первую очередь 
будет построен передающий комплекс, 
включающий радиобашню и передающее 
устройство. После завершения работ первой 
очереди станет1 возможным передавать ки
нофильмы и ретранслировать спектакли, 
концерты, соревнования спортсменов и т. д.

На заводах страны размещены заказы на 
оборудование для первой очереди Тбилис
ского телевизионного центра. Благодаря 
большой мощности передающей аппарату
ры, которая будет установлена в телеви
зионном центре, принимать передачи мож
но будет на расстоянии до 70— 100 кило
метров по прямой.

Оборудование для первой очереди теле
визионного центра поступит в Тбилиси в 
конце нынешнего года. Во втором квартале 
будущего года он вступит в эксплуатацию.

Строительство второй очереди телецент
ра — студии начнется в 1957 году.

Освоено производство граммофонных пластинок
В Тбилиси, на производственном комби

нате Всегрузинского общества глухонемых, 
недавно организовано производство граммо
фонных пластинок.

В цехах установлено четыре мощных 
гидравлических пресса, с помощью кото
рых формуются граммофонные пластинки. 
Матрицы с граммофонными записями ком
бинат получает с заводов граммофонных 
пластинок Москвы я Ленинграда.

Быстро освоили новую профессию прессов
щика граммофонных апзстинок рабочие 
А. Гончарова, Н. Дженикашвили, Н. Суха-

швили и В. Мкртумян. Они ежедневно прес
суют 80— 100 пластинок.

Комбинат выпустил первую партию — 
3 тысячи граммофонных пластинок 36 на
именований с музыкальной записью произ
ведений советских и западноевропейских 
композиторов. В  ближайшее время от Все
союзного Дома звукозаписи и с Апрелевеко- 
го завода граммофонных пластинок комби
нат получит новые матртщ с записью гру
зинских популярных песен.

Граммофонные пластинки, изготовленные 
в Тбилиси, уже поступили в продажу.

П р о д а ж а  у ч е б н и к о в
С 1 августа началась продажа новых, 

учебников для общеобразовательных школ. 
Книготорговое объединение «Сакцигни» от
крыло в школах Тбилиси более 100 книж
ных киосков.

Всего в книготоргующую сеть республики

поступило 2.782 тысячи экземпляров учеб
ников. Для русских общеобразовательных 
школ из Москвы получено более 700 ты
сяч различных учебников. Учебники посту
пили также и для азербайджанских и ар
мянских школ Тбилиси.

НА ГО РО Д СКИ Е ТЕМ Ы

В очереди за бензином...
С каждым днем растет число владельцев 

индивидуальных автомобилей и мотоцик
лов. Это можно проследить не только по 
усилившемуся движению на улицах Тбили- 
си, но, к сожалению, и по длинным верени
цам автомашин, выстраивающихся ежеднев
но у единственной в городе бензоколонки, 
где автолюбители получают бензин и сма
зочные масла.

Но далеко не всегда владельцы автома- 
шин и мотоциклов, потеряв долгие часы в 
очереди, уезжают удовлетворенными.

Читатель Л. Чохели в своем письме в 
редакцию сообщает, что в бензоколонках 
зачастую можно купить только бензин. 
Смазочных масел, необходимых для техни
ческого ухода за машиной, здесь почти ни
когда не бывает. В лучшем случае предло
жат только автол. Да и бензин не всегда 
удается приобрести.

В один из выходных дней, пишет нам чи
татель Г. Полисов, я на своей автомашине 
подъехал к колонке. Стояла большая оче
редь автомобилей. Я прождал около часа, 
но напрасно. Бензина я так и не получил. 
Его «запас» очень быстро иссяк.

Многие владельцы автомобилей жалуются 
на случаи недолива бензина Надлежащий 
контроль за правильным отпуском бензина 
до сих пор не налажен.

Бензоколонка, обслуживающая индиец . 
дуальных владельцев автомашин, должна 
работать бесперебойно. Об этом должны 
позаботиться Тбилпромторг и другие ор
ганизации, которым поручено снабжение 
колонок бензином и смазочными материа
лами

Пребывание в Грузии 
делегации польских 

архитекторов
6 августа из Тбилиси в Ереван выехала 

гостившая в Грузии два дня делегация ар
хитекторов Польской Народной Республики.

Польские архитекторы побывали на 
стройках города, осмотрели новые сооэуже- 
ния, достопримечательности Тбилиси. В го
роде Мцхета они ознакомились с архитек
турными памятниками древней Грузии. Го
сти выезжали в город Гори, где побывали 
в Доме-музее И. В. Сталина и на ново
стройках.

Архитекторы Грузии устроили в честь 
делегации прием, который прошел в теплой, 
дружественной обстановке. (ГруЗТАГ).

ГРУЗИ Н С КИ Е БО РЦЫ  -  ОБЛАДАТЕЛИ  
ЗОЛОТЫХ МЕДАЛЕЙ

В Варшаве на Международном фестивале 
молодежи и студентов за мир и дружбу 
проходят вторые международные спортивные 
игры по легкой атлетике, спортивной гим
настике, футболу, баскетболу, фехтованию 
и по другим видам спорта. На этих сорев
нованиях успешно выступили и спортсмены 
нашей республики. В соревнованиях по 
вольной борьбе чемпион страны мастер 
спорта СССР Мириан Цалкаламанидзе за
нял первое место среди борцов наилегчай
шего веса и завоевал золотую медаль.

Мастер спорта СССР Отар Канделачи 
выступал среди борцов тяжелого веса. Он 
также занял первое место и ему была вру
чена золотая медаль.

НА П ЕРВЕНСТВО  СТРАНЫ  
ПО ФУТБОЛУ  

Вчера в Москве состоялась очередная 
игра на первенство страны по футболу* 
Чемпион страны московская команда «Ди
намо» встретилась с футболистами минско
го «Спартака». Матч прошел в упорной 
борьбе и закончился вничью — 0 :0 .

Редактор И. Ч Х И К В И Ш В И Л И .

ГРУЗИ Н С КА Я  ГОСУД АРСТВЕННАЯ ^
ФИ ЛА РМ О Н И Я ^

Л ЕТ Н И Й  ТЕАТР (Плехановский яр., 123) |   |
О ТКРЫ ТАЯ ЭСТРАДА §

|  7 А ВГУС ТА  Я
|ПРОЩАЛЬНАЯ Г АСТРОЛЬ' 

М О С КО ВС КО ГО  
^ЖЕНСКОГО ЭСТРАДНОГО ОРКЕСТРА;
1§ У ч а с т в у ю т :  §

/Р о м ан  Романов В. Добролюбов!

СТАДИОН «ДИНАМО»
Ул. Брдзола, 2. Тел. 3-21-62.

7 августа

Ф У Т Б О Л
Первенство СССР между командами 

класса «Б»

й  интермедии, шутки, (советские песни)
4 (конферанс)

|М нрдза  Озолиня Н. и Е.
А  (лирические песни) (балет)

'З Начало в 9 час. вечера. г/,  —■■ НБилеты продаются. Е
л '« « 5 ч :\ \ \ \ л \ \\ \ \ \ х х ч - х - х х .х х 'х - .х х :х зк х - ч  §
* \ Х Х Х \ <» С Ч ^ \ '\ \ \ 5 Х \ < Х \ ' ( Ч 'Ч Х Х \ \ Х \ \ \ \ \ \  I

|  «СПАРТАК* (Т А Ш К ЕН Т ) -  ОДО (Т БИ Л И С И ) ^
 ̂ Начало в 6 ч 30 мин. вечера. %

^ Предварительная продажа билетов будет % 
^производиться 7 августа с 10 часов утра в ^  
^кассах стадиона «Динамо*.

1М1111111111Ш11|||||11ШМ1|1||||1Ш111Ш1||||||||||||||||1ШШ>Ш11111111*

Т Б И Л У Н И В Е Р М А Г
Е  Министерства торговли Грузинской ССР §
= организовал при центральном универмаге § 

(по ул. Марджанишвили, 7) отдел
«В С Е  Д Л Я  КУРО РТН И КА » ~

ГРУЗИ Н С КАЯ ГОСУД АРСТВЕННАЯ 
ФИ ЛАРМ ОНИЯ 

Л ЕТ Н И Й  ТЕАТР (Плехановский пр., 123)

г,
0

I
//,

У, РОСТОВСКОГО ТЕАТРА М УЗЫ КА Л ЬН О Й  /
% 
Й '/  V /

5 В  продаже имеются: зонты летние, сумки = 
Е  дорожные, ремни багажные, чемоданы, туфли = 
Е  пляжные, купальные костюмы, пижамы, май«§

СЕГО Д НЯ НА ЭКРА Н А Х

В кинотеатрах: Руставели. «Амирани», «Спар
так», «Тбилиси», в парке имени Орджоникидзе, 
в  клубе имени Плеханова — «Ляна»; «Октябрь», 
в саду Филармонии, в парче имени Кирова, в 
саду Коммунаров — «Возраст любви»; «Колхи
да» (в  зимн. театре), в Доме офицеров — «Звез
ды на крыльях»; «Комсомолец» — «Бродяга» 

(1-я я 2-я серии); «Колхида» (в летн. театре)- 

«Живой труп»; «Исани» ( я  зимн. театре) —

«Карола Ламберти», в летн. театре—«Дело докто

ра Вагнера»; имени 26 комиссаров (в зимн. те

атре) — «Калиновая роща», в летн. театре — 

«Трактористы»; «Дидубе* (в  летн. театре) —

«Призыв судьбы», в зимн. театре — « С у д ь б а  

клоуна»; «Колхозник» — «Овсд»; в клубе имени 

Дзержинского — «Мост Ватерлоо»,

Г А С Т Р О Л И
КОМ ЕДИИ

^  7 августа, днем 
|  П РО Д АВЕЦ  ПТИЦ
%  Музыка Карла Целлера.

Текст Елены Гальпериной.
|  7 в  9 августа, вечером

ЛЕТУЧА Я  М Ы Ш Ь 
Музыка Иоганна Штрауса.

^  Текст Н. Эрдмана.
Стихя М. Вольпина.

Начало вечерних спектаклей в 8 час. 30 мии.,1 
^ дневного — в 12 час. ^
« I

\ \ \ \ \ \ \ Х  \ Х \ М \ \ \ \  X X V  ' - Х ' Х Х Х Х Х Х Х '

= рожные, щетки разные, стопки дорожные, фо- = 
Е  тоаппараты, шахматы, домино и другие пред- Е

Дирекция Тбилунивермага. |
Т|||111111111Ш1111111|1111111111111111111111111111111||||||||||||||||||||||||||||?

Гр. А РА КЕЛ О В  Азиз Назарович, прожива- 
] ющий по ул. Чрелашвили, 14, возбуждает де- 
| ло о разводе с гр. АРУТЮ НОВОИ-АРАКЕ- 
I ЛОВОЙ Кнарик Кероповной, проживающей по 
| ул. Азнзбекова, 38. Дело подлежит рассмот- 
I рению в нарсуде 3-го участка района имени 
у 26 комиссаров гор. Тбилиси.

Госцирку требуется
I шофер на автомашину I 

ЗИС-150.
Ё  Справляться с 10 ч. утра до 4 ч. дня.
П||111Ш111111111П1Г|11111111111111111111111Ш11111111М111111|111111ШШ|1Й

[ Гр. М АМ ЕДОВ Насо Гусейнович, проживаю
щий по Ботанической ул., 34, возбуждает дело 
о разводе с гр. М АМ ЕДОВОЙ Анной Дми
триевной, проживающей там же. Дело подле
жит рассмотрению в нарсуде 2-го участка Ки
ровского района гор. Тбилиси.

^ Формы заявок можно получить в конторе^
> Электросбыта, по проспекту Руставели, \Ь,у 
^ ежедневно, с 3 до 6 часов вечера.
^  Последний срок представления заявок — /
А  25 августа, после чего прием заявок прекра- у  
А  щается и потребность организаций, не подав- 5
^ ших заявку, не будет учтена.

^ Администрация. ^

Гр. ЭЛ И ЗА РА Ш ВИ Л И  Ирина Казимировк 
проживающая по Советской ул., 64, возбу: 
дает дело о разводе с гр. ЭЛ И ЗА РА Ш ВИ Л  
Георгием Васильевичем, проживающим т; 
же. Дело подлежит рассмотрению в нарсу 
6-го участка Сталинского района гор. Тбилис
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